
Тамара Гашимова 

В первый день в концертном 
зале Event-hall прошла демонстра-
ция достижений детей и молодежи, 
которые получили поддержку из 
Рождественского фонда, а также 
ведущих образовательных орга-
низаций региона, работающих 
с одаренными детьми. Свои на-
грады получили 105 победителей 
Приоритетного национального 
проекта «Образование». Подвели 
итоги и регионального «Фестиваля 
науки»: лучшую поддержку школь-
ных команд, которые в результате 
одержали больше всего побед, осу-
ществила администрация города 
Воронеж. Состоялись защиты про-
ектов естественнонаучного, техни-
ческого, туристско-краеведческого 
направлений по поддержке одарен-
ных детей.

И роботы, и птицы
Обращаясь к участникам фо-

рума, руководитель областного 
департамента образования, науки 
и молодежной политики Олег Мо-
солов подчеркнул: 

– Свой успех вы сделали своим 
трудом. С помощью родителей и 
наставников вы сделали так, чтобы 
вами гордились не только ваши род-
ные, но и учителя, школы, Воронеж-
ская область и вся наша большая 
страна. Впереди же у каждого из вас 
много побед и большая работа!

Затем Олег Мосолов от имени 
губернатора Алексея Гордеева и 
Рождественского фонда вручил 
лучшим шестерым учащимся гра-
моты, сертификат на 30 тысяч 
рублей и знак одаренности – «Рож-
дественскую звезду». 

Первой на сцену вышла учени-
ца пятого класса борисоглебской 
гимназии №1 Алиса Степаненко. 
В свои десять лет она профес-
сионально занимается робото-
техникой, является победителем 
Всероссийского конкурса инициа-
тивных разработок «Я – будущий 

инженер-конструктор», призером 
регионального фестиваля «Робо-
арт», победителем регионального 
этапа и призером всероссийского 
этапа конкурса исследовательских 
работ «Атомная наука и техника». 
Среди её достижений также диплом 
второй степени всероссийского фе-
стиваля «Робофест-2016» и участие 
в профильной смене всероссийско-
го детского центра «Смена».

А вот ученица десятого класса 
Тимирязевской средней школы 
Новоусманского района Наталья 
Барышникова всё свободное время 
посвящает изучению птиц. Она 
занимается исследовательской дея-
тельностью в области экологии и 
биологии в объединении «Орнито-
лог», принимает участие в междуна-
родных осенних днях наблюдения 
птиц. За участие в программе «Ев-
роазиатский рождественский учёт 
птиц» награждена благодарностью 
общероссийской экологической 
общественной организации «Союз 
охраны птиц России». Наталья – 
победитель и призер областных 
конкурсов естественно-научной 
направленности; научной эколого-
биологической олимпиады уча-
щихся, олимпиады «Планета земля 
– взгляд из космоса». 

Девятиклассник терновской 
средней школы №1 Алексей Мило-

видов не один год увлечен проектной 
деятельностью по историческому и 
географическому краеведению. В 
течение трех лет подросток при-
знавался победителем областной 
краеведческой конференции школь-
ников в номинациях «Историческая 
топонимика воронежского края», 
«Нет забытых могил», «Летопись 
воронежского края». А также явля-
ется дипломантом всероссийской 
олимпиады по школьному краеве-
дению. Кроме этого, Алексей – ор-
ганизатор патриотической акции 
«Свеча памяти» в своем Терновском 
районе, инструкотор по туризму и 
отличник учебы. 

На сцену также пригласили уча-
щегося Воронежской специальной 
музыкальной школы по классу 
скрипки, победителя Всероссий-
ских молодежных дельфийских 
игр, обладателя приза «Золотой 
Щелкунчик» международного 
конкурса, лауреата первой премии 
десятого международного конкурса 
скрипачей имени Владимира Бобы-
лева Тимура Колесникова и Анну 
Журову — одиннадцактилетнюю 
воспитанницу областной шахмат-
ной школы, призера первенства 
Европы по шахматам среди школь-
ников в Греции. 

Награду же Марии Шаховой 
вручили её маме Галине Шаховой. 

В этом году Мария закончила 
обучение в воронежской средней 
школе №8 и в данный момент сдаёт 
первую сессию на химическом фа-
культете МГУ. В столь престижный 
вуз девушка поступила по итогам 
московской олимпиады школьни-
ков, а также как призер олимпиады 
«Ломоносов», Всероссийской олим-
пиады школьников и Всесибирской 
олимпиады по химии. 

В чести – наставники  
и их ученики

Среди награждённых в этот 
день были ученик десятого класса 
новохоперской средней школы №2 
Алексей Буйвалов и его наставник 
преподаватель физики и информа-
тики Алексей Басов. 

– Наш кружок «3D моделирова-
ние и конструирование» работает 
третий год, Алексей занимается в 
нём с самого начала, – об успехах 
своего подопечного рассказал ру-
ководитель кружка Алексей Басов. 
– В его портфолио – первое место 
в областном фестивале «Робофест», 
участие во всероссийском его этапе, 
вторые места в межрегиональном 
фестивале «Созвездие роботов» и 
региональном этапе «Цифровой 
абориген-2016». 
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время новоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно, без осадков, на 
дорогах скользко; ветер северный с переходом на 
северо-восточный, умеренный; температура -4…-9.

21 декабря по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём небольшие осадки в виде 
снега и мокрого снега; ветер западный, ночью – сла-
бый, днём – умеренный; температура ночью -20…-25, 
местами до -30, днём -4…+1.

22 декабря по области – переменная облачность, 
ночью повсеместно, днём местами – слабые морося-
щие осадки; местами туман, гололёдно-изморозевые 
отложения; ветер западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью 0…-5, днём -3…+2.
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Через Воронежскую область вечером  
17 декабря проследовал 59-й конвой МЧС России  
с гуманитарной помощью для жителей Донецкой  
и Луганской областей. 

Воронежцы –  
для жителей ДНР и ЛНР

анатолий КруГлов

На месте стоянки конвоя 
– в аэропорту «Воронеж» – в 
грузовики Ногинского спа-
сательного центра загрузили 
ещё более трёхсот килограм-
мов «сладких наборов» и 
игрушек, информирует пресс-
служба ГУ МЧС России по 
Воронежской области. 

На призыв о сборе подар-
ков откликнулись коллек-

тивы ОАО «Космос-Нефть-
Газ», Лискинского завода 
монтажных заготовок, ОАО 
«Турбонасос». Активное уча-
стие в гуманитарной акции 
приняли администрации 
Грибановского, Верхнема-
монского, Хохольского, Па-
нинского и Бутурлиновского 
районов, а также Новово-
ронежа, сообщает ГУ МЧС 
России по Воронежской об-
ласти.

В Донбасс отправлены и подарки из Воронежской области.
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Когда зажигаются  
«Рождественские звёзды» 

Селянам –  
на здоровье
Лискинская 
сельская медицина 
укрепилась 
очередным 
ФАПом и новыми 
автомобилями 
«скорой помощи»
Новогоднему подарку – 
фельдшерско-акушерскому 
пункту – порадовались 
540 жителей хутора 
Никольский. Построенный 
по региональной программе 
развития здравоохранения, 
он сменил своего старенького 
и тесного предшественника 
с печным отоплением и стал 
четвёртым за последние три 
года в сёлах, обслуживаемых 
Лисянской участковой 
больницей. 

Одновременно с ФАПом 
эта больница стала мобиль-
нее и доступнее для 7500 
жителей, проживающих в 
девяти сёлах Задонья: для 
неё, изыскав более миллиона 
рублей, районные власти 
приобрели новый комфорт-
ный автомобиль «скорой 
помощи». Созданный на базе 
последней модели УАЗ по-
вышенной проходимости, он 
оснащён всем необходимым 
для оказания оперативной 
медицинской помощи – от 
капельницы до электриче-
ского умывальника и сиде-
ний с подогревом. 

«Наши пациенты живут 
в сёлах и хуторах, нахо-
дящихся от больницы на 
расстоянии более 45 кило-
метров. Но на такой тёплой 
и всепроходимой машине 
медики из бригады «ско-
рой помощи» и их пациен-
ты могут чувствовать себя 
уверенно в любое зимнее 
или осеннее бездорожье», 
– оценивает «обновку» на 
колёсах заведующий Лисян-
ской участковой больницей 
Владимир Крутько.

Новенький реанимацион-
ный автомобиль стал желан-
ным приобретением и для 
одной из самых отдалённых 
от райцентра участковых 
больниц – Колыбельской. 
Возглавляемая одним из 
лучших врачей общей прак-
тики Воронежской области 
Александром Ерёминым, эта 
больница давно нуждалась 
в обновлении старенького 
УАЗика-«таблетки», отслу-
жившего селянам около двух 
десятков лет и не раз «реани-
мированного». 

Эту проблему озвучили 
главе района Виктору Шев-
цову на сентябрьском сходе 
граждан сами колыбельцы. 
Пообещав жителям улуч-
шить медицинскую оснащён-
ность их больницы, глава 
своё слово сдержал. Теперь 
новому реанимобилю не 
страшны ни расстояния, ни 
бездорожье.

Николай КАРДАШОВ.

Как будут  
доставляться 
пенсии 
По согласованию  
с Управлением почтовой 
связи по Воронежской 
области доставка пенсий  
за праздничные и выходные 
дни будет осуществляться: 
4 января – за 4 и 7 января; 5 
января – за 5 и 8 января; 6 
января – за 6 января;  
с 9 января – установленным 
порядком. 

Об этом информирует 
Отделение Пенсионного 
фонда РФ по Воронежской 
области. Получателям пен-
сий через кредитные учреж-
дения, дата зачисления на 
счета которых приходится 
на праздничные дни (с 1 по 
8 января), доставка пенсий 
за январь 2017 года  будет 
осуществлена в последних 
числах декабря 2016 года, 
остальным получателям – в 
обычном режиме. 

Анатолий ХРустАлёВ.

СоЦиум

Обладатели «Рождественской звезды» Алиса Степаненко, Наталья Барышникова, Алексей Миловидов,  
Тимур Колесников, Анна Журова и Галина Шахова.
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20 декабря – День работников органов 
безопасности Российской Федерации

Уважаемые работники и ветераны органов безопасности 
Воронежской области! Поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Во все времена ваша работа считалась одной из самых важных 
и ответственных. Сегодня в условиях сложной геополитической 
обстановки роль органов безопасности в деле защиты интересов 
Отечества многократно возрастает. На современном этапе вы 
успешно противостоите терроризму и экстремизму, наркотор-
говле и коррупции, обеспечиваете охрану государственных 
границ и информационную безопасность страны. 

Для решения этих задач от каждого сотрудника ведомства 
требуется умение глубоко анализировать ситуацию, оперативно 
принимать правильные решения, личное мужество, четкость и 
слаженность действий и, конечно же, высокая образованность 
и интеллект. 

Можно с уверенностью сказать, что все эти качества при-
сущи воронежским чекистам. Своими достижениями в разных 
отраслях наш регион во многом обязан профессионалам, ко-
торые стоят на страже его безопасности.

Товарищи офицеры! Благодарим вас за добросовестную 
службу, верность долгу и чести! Желаем крепкого здоровья, 
семейного благополучия, мира, успехов и новых достижений 
на благо России! 

С праздником!
Губернатор Воронежской области А.В. ГОрдееВ

Председатель областной думы В.И. НетёсОВ

время молодых
В Воронеже завершил свою  
работу Второй региональный 
форум одарённых детей. 
Ежегодная церемония 
награждения талантливых детей 
и молодёжи, организованная 
по инициативе губернатора 
Воронежской области Алексея 
Гордеева, собрала более 1600 
учащихся и их наставников со всех 
районов Воронежской области. 

В читальном зале ГАВО, как правило, 
заняты все места. Рядом сидят студентка, 
маститый историк и впервые попавший 
сюда ещё неделю назад не знавший, как 
работать со старыми документами, житель 
отдалённого райцентра. Но теперь и он 
ощутил, насколько завораживающее это 
занятие – перелистывание пожелтевших 
от времени страниц архивного дела. Кто-
то собирает материалы для диссертации, 
которая, возможно, произведёт сенсацию 
в научных кругах. Кто-то пришёл, чтобы 
отыскать сведения о своих предках. 
Ежегодно в ГАВО обращаются более двух 
тысяч посетителей. 

Так сложилось, что о собственной истории мы пока 
ещё знаем меньше, чем нужно для полного понимания 
прошлого страны и причин, по которым сегодня мы 
живём именно таким образом. Бумага, на которой 
писались указы и протоколы, стихи и мемуары, 
хорошо горит, и даже памяти человеческой случа-
ется оказаться ложной. Исчезнувшие цивилизации 
часто оставляют после себя разрозненные обрывки и 
осколки. Конечно, порой и эти фрагменты способны 
поразить воображение человека много веков спустя. 
С последними двумя-тремя веками ситуация слож-
нее. Да, многие артефакты минувшего утрачены без-
возвратно; многое при этом уцелело, но всё ещё ждёт 
своего открытия и осмысления теми, кто незашорен, 
способен отделить истину от пропаганды. 

– В ближайшие три года будут отмечаться не-
сколько юбилеев, связанных с местом, где мы на-
ходимся, – рассказывает руководитель казённого 
учреждения «Государственный архив Воронежской 
области», действительный государственный советник 
Воронежской области второго класса Вячеслав ГУрОВ. 
– В 2017 году исполняется 50 лет со времени построй-
ки здания, в котором мы находимся. В 2018-м – 100 
лет с момента создания архивной службы России. 
До этого, конечно, архивы в России существовали, 

но они не были централизованы, создавались раз-
личными учреждениями, существовали сами по 
себе. 1 июня 1918 года был принят декрет о реорга-
низации, централизации архивного дела. А 6 апреля 
2019 года отметит своё столетие Государственный 
архив Воронежской области. Сначала он назывался 
губернским архивным фондом. После 1919 года до-
кументы поступали в него из различных организаций. 
Архивохранилища располагались в зданиях бывших 
церквей и монастырей – в том числе Митрофановско-
го. Окончательное перемещение документов оттуда 

проходило уже в не совсем далёкие от нас времена. 
Так, из Спасской церкви они были перемещены сюда 
в 1995 году, а из Ильинской – в 2000-м. 

– Во время Великой Отечественной войны, насколь-
ко мне известно, фондам был нанесён значительный 
ущерб... 

– Многое из того, что не успели эвакуировать, про-
пало. До 1942 года в хранилище находилось 1100000 
архивных дел. Во время военных действий около 700 
тысяч единиц хранения сгорело. Более половины 
фондов оказались потеряны! После освобождения 
Воронежа сотрудники занялись учётом нанесённого 
ущерба, реставрацией, описанием документов. На 
сегодняшний день у нас уже хранится 928 тысяч 
единиц хранения, начиная с 1611 года. В частности, 
документы о строительстве военного флота в Во-
ронеже, о революционном движении, состоянии 
сельского хозяйства, промышленности, торговли, 
культуры, военных действиях... Многие документы 
позволяют составлять родословные жителям края. 
Сохранившиеся ревизские сказки за 1745-1857 
годы – ценный источник для этого. Частью губер-
нии были тогда территории нынешних Липецкой, 
Тамбовской, Белгородской, Курской областей. Сей-
час значительно увеличилось количество молодых 
людей, которые желают знать свою родословную, 
историю своего села, деревни, хутора. Некоторых 
населённых пунктов уже нет на карте – но материалы 
о них сохранились в архиве. Кстати, для студентов 
и школьников мы в этом году ещё и 29 лекций про-
читали, провели 23 экскурсии по архиву, приобщая 
молодёжь к истории. 

– Но до многих ли доходит информация об этом? 
– В сознании у большинства отложилось, что ар-

хив – это место, где документы хранятся. А на самом 
деле они работают, они востребованы. Мы не ждём, 
что кто-то придёт к нам и оставит запрос. Проводим 
выставки. Или участвуем в них. Недавно в музее-
усадьбе Дмитрия Веневитинова открылась выставка 
«Выдающиеся люди России. Михаил Веневитинов». 
На ней демонстрируется архивное дело этого рода. 
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Кузница армейских профессионалов
Вчера начальник ВУНЦ ВВс «Военно-воздушная  ака-

демия имени профессора Н.е.Жуковского и Ю.А.Гагарина»  
генерал-полковник Геннадий Зибров провёл итоговую пресс-
конференцию.   

Ныне образовательную деятельность в составе академии 
ведут 20 факультетов, 92 кафедры, размещённые в Воронеже и 
филиалах в Челябинске и Сызрани, научно-исследовательские 
центры и другие структурные подразделения. Здесь обучается бо-
лее одиннадцати тысяч человек. Ежегодно в вуз поступает около 
трёх с половиной тысяч человек. Как отметил генерал-полковник 
Геннадий Зибров, офицеры, выпущенные из академии, оценива-
ются в войсках с лучшей стороны. Высоко оценил начальник 
академии проекты, касающиеся создания при вузе научной роты 
и  кадетской инженерной школы, где обучаются одарённые дети. 
Академия стала кузницей армейских профессионалов.

Школьники начали отдыхать раньше
Учащиеся школ Воронежа ушли на зимние каникулы раньше 

обычного.
Каникулы продлятся с понедельника, 19 декабря 2016 

года, по 9 января 2017 года. Такое решение принято с учётом 
рекомендаций Управления Федеральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 
по Воронежской области.

– В целях недопущения распространения массовых инфек-
ций мы рекомендовали образовательным учреждениям досроч-
но начать зимние каникулы, – прокомментировала ситуацию 
руководитель Управления образования и молодёжной полити-
ки городского округа город Воронеж Любовь Кулакова.

Заинтересованно – о развитии зоопарка
В ходе рабочей встречи руководителя департамента природных 

ресурсов и экологии Воронежской области Алексея Карякина со 
специалистом международного уровня по разработке концепций и 
архитектурному планированию зоопарков, научным ассистентом 
зоопарка в г. Брно, доктором Богумилом Кралом обсуждались 
вопросы концепции развития Воронежского зоопарка.

Речь шла о современном подходе к созданию в нём различных 
экспозиций и развитии его территории. По результатам рабочей 
встречи принято решение о перспективах сотрудничества с Бо-
гумилом Кралом, информирует сайт Воронежского зоопарка.

Страницы доблести и патриотизма
Воспоминания о боях за Воронеж в годы Великой Отечествен-

ной войны, рассказы о сегодняшних буднях армии и флота – эти 
и другие темы заслуженно стали главными на страницах газеты 
«Воронежский патриот». На днях ей исполнилось восемь лет. 

Созданная усилиями журналиста-энтузиаста Анатолия 
Насонова, газета уверенно обретает новых читателей. Они 
сами охотно делятся своими воспоминаниями об армейской 
службе, о наших прославленных земляках. А в воронежской 
гимназии имени Басова под её крылом работает секция юных 
журналистов, для которых патриотизм стал важнейшим в 
жизни ориентиром.

сообщения подготовили  
светлана ВОРОбьёВА, Валерий КАзАНОВ,  

Алексей сОлОВьёВ,  Анатолий ХРустАлёВ.



К праздникам – 
по-серьёзному!
На совещании в мэрии Воронежа 
обсудили то, как радостно и вместе с тем 
без происшествий встретить Новый год
Воронежцы продолжают удивлять своей 
беспечностью. На совещании в мэрии 
руководитель Управления по делам ГО и ЧС 
администрации городского округа город  
Воронеж Сергей Хомук напомнил о необходимости 
внимательного обращения с газовыми приборами. 

Валерий КазаноВ

– Жительница улицы Циолковского обратилась за по-
мощью с жалобами на плохое самочувствие. Также жалобы 
на плохое самочувствие были и у её детей. Оказалось, что 
работающая колонка выжгла кислород, а окна и двери 
были плотно закрыты. Хорошо, что догадались – вызвали 
спасателей, – рассказал Сергей Хомук. 

Трагедией едва не завершился и выезд на лёд водохра-
нилища легкового автомобиля. 

– К счастью, находившиеся в тот момент в салоне авто-
мобиля люди сумели выбраться, а машина ушла под лёд. Я 
ещё раз хочу обратить внимание, что выезжать на лёд водо-
хранилище недопустимо, – подчеркнул Сергей Хомук.

Исполняющий обязанности руководителя Управления 
культуры Андрей Харитонов проинформировал о подготов-
ке к проведению новогодних и рождественских праздников 
2016-2017 годов.

В частности, утверждён и размещен на официальном 
сайте города сводный план праздничных городских ме-
роприятий, который включает в себя мероприятия на 
площади Ленина, в районах и социальных учреждениях. 

На территории города начали работу ёлочные базары, 
завершается праздничное оформление города. На площа-
ди Ленина на конечной стадии установка и оформление 
ярмарочного городка, сценической конструкции, главной 
городской елки и двух ледовых катков. 

По словам докладчика, завершается заливка на терри-
ториях районов 117 катков и хоккейных коробок, в том 
числе – на пришкольных и дворовых территориях.

Особое внимание уделяется безопасности граждан 
во время проведения массовых мероприятий. Так, под-
готовлена схема расстановки ограждающих турникетов и 
рамок-металлодетекторов на площади Ленина, в стадии 
заключения договоры с частным охранным предприяти-
ем на проведение досмотровых мероприятий в период 
праздничных программ, а также на круглосуточную охрану 
площади Ленина в период с 20 декабря 2016 года по 20 
января 2017-го. 

На ближайшем заседании городской антитеррористи-
ческой комиссии планируется более детальная прора-
ботка вопросов межведомственного взаимодействия при 
подготовке и проведении новогодних и рождественских 
мероприятий.

В рамках нового проекта – Международного благотво-
рительного фестиваля творчества «Искусство без границ», 
стартовавшего в этом году, в культурно-досуговом центре 
«Шинник» проходит благотворительная акция «Добрый 
Новый год!» Акция объединит три города: Москву, Во-
ронеж и Гамбург – и две страны: Россию и Германию. Ор-
ганизаторы приглашают к участию в благотворительном 
марафоне небезразличных людей и организации для сбора 
средств на нужды учреждений соответствующего профиля 
Воронежа. Сбор подарков проводится с 15 по 24 декабря 
в КДЦ «Шинник» (ул. Ростовская, 39). Тематическая 
концертная программа и вручение детям Дедом Морозом 
новогодних подарков в рамках благотворительного мара-
фона «Добрый Новый год» пройдет 24 декабря в 19:00 в 
КДЦ «Шинник».

26 декабря во Дворце творчества детей и молодежи 
планируется проведение новогоднего праздничного 
мероприятия для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. 

А уже в 2017 году, 2 и 3 января, в этом же зале при под-
держке правительства Воронежской области состоятся 
четыре благотворительных новогодних детских праздника 
«Зажигаем огоньки надежды», на которые будут пригла-
шены 568 ребят из малообеспеченных семей Воронежской 
области. Дети посетят театрализованное представление и 
получат новогодние подарки. 

Наряду с Дедами Морозами и Снегурочками Воро-
нежа, в этом году в параде примет участие Дед Мороз из 
Великого Устюга, который обратится к гостям праздника 
с главной сцены города на площади Ленина.

С 20 по 30 декабря состоятся открытия районных елок, 
а 31 декабря в 17:00 – главной ёлки города.

Со 2 по 7 января 2017 года ежедневно на площади Ле-
нина будут проходить театрализованные представления, 
игровые и развлекательные программы.

Всего в период новогодних и рождественских празд-
ников планируется проведение более 250 массовых ме-
роприятий. Кроме того, театрально-концертными органи-
зациями города подготовлены разнообразные спектакли, 
концерты, утренники и новогодние представления.

Руководитель Управления развития предприниматель-
ства, потребительского рынка и инновационной политики 
Людмила Бородина рассказала работе предприятий потре-
бительского рынка и промышленности по организации 
праздничного оформления в новогодней и рождественской 
тематике. В частности, установлены новогодние ели на 
прилегающих территориях к предприятиям; размещена 
световая иллюминация на деревьях, расположенных около 
объектов потребительского рынка и промышленности; 
установлены тематические новогодние ростовые фигуры; 
оформлены входные группы, фасады, витрины в тематике 
праздника, в том числе световыми гирляндами. 

Промышленными предприятиями также проведена 
работа по праздничному оформлению фасадов, входных 
групп, прилегающих территорий: украшены ели, установ-
лена праздничная иллюминация, вывешены поздравитель-
ные баннеры на входных группах и других видовых местах, 
благоустроена территория. 

19 декабря в областном центре начал работу 131 ёлочный 
базар, где воронежцы могут купить новогоднюю ёлку. Глава 
города Александр Гусев подчеркнул, что задача ёлочных 
базаров – сделать торговлю елями и соснами прозрачной и 
законной. Незаконная торговля будет пресекаться.

– Наша задача не запретить торговлю, а направить её в 
правовое русло, – подчеркнул мэр города.

Старт новогодним праздникам  
по традиции даст парад Дедов Морозов 

и Снегурочек 24 декабря. В этом году парад 
пройдёт по новому маршруту: по проспекту 
Революции от театра кукол «Шут» до площади 
Ленина. Впервые в параде примут участие 
механизированные паровозики  
и собачьи упряжки.
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Валерий КазаноВ

В начале встречи председа-
тель областной думы Владимир 
Нетёсов, митрополит Воронеж-
ский и Лискинский Сергий 
и депутаты осмотрели экспо-
зицию «Край Воронежский – 
вехи столетия», развернутую в 
холле Парламентского центра. 
Подробно о представленной 
информации рассказал секре-
тарь Воронежского епархиаль-
ного управления протоиерей 
Андрей Скакалин.

После осмотра экспозиции 
Владимир Нетёсов и митропо-
лит Сергий провели брифинг 
для журналистов. Глава митро-
полии, в частности, отметил, 
что «мы стоим на пороге веко-
вого юбилея событий, которые 
изменили историю России».

– Нам необходимо сделать 
из всего произошедшего вы-
воды. Нельзя идти вперёд, не 
оглядываясь назад. Сегодня 
мы чувствуем противостояние, 
давление со стороны Запада. 
Причина в том, что Россия 
является носителем духа воз-
рождения традиционных че-
ловеческих ценностей, духа 
Православия, которым она 
всегда была сильна. Запад же 
ориентируется на иные, так 
называемые «либеральные» 
ценности, – отметил митропо-
лит Сергий.

Владимир Нетёсов подчер-
кнул, что депутатский корпус 
ведёт активную совместную ра-
боту с Русской Православной 
Церковью. В первую очередь 
она направлена на оказание со-
циальной помощи населению, 
восстановление храмов, благо-
творительные проекты.

– Партнёрские взаимоот-
ношения власти и Церкви – 
основа духовно-нравственного 
развития общества. Ведь Пра-
вославная Церковь занимает 
особое место в жизни нашего 
региона. Духовенство епархий, 
входящих в состав Воронеж-
ской митрополии, принимает 
деятельное участие в решении 

социальных проблем, в граж-
данском и патриотическом 
воспитании подрастающего по-
коления, в межконфессиональ-
ном общении. Диалог Церкви, 
власти и общества очень важен. 
Он способствует формирова-
нию духового стержня челове-
ка. Поэтому мы будем просить 
митрополита Сергия, чтобы по-
добные встречи в Воронежской 
областной думе стали традици-
онными, – сказал спикер.

Затем депутаты, духовенство 
и члены Общественной палаты 
перешли в зал заседаний об-
ластной думы. Открывая Пар-
ламентскую встречу, Владимир 
Нетёсов приветствовал всех её 
участников, и напомнил, что 
в ежегодном Послании Феде-
ральному Собранию Президент 
РФ Владимир Путин также за-
тронул тему событий 1917 года, 
отметив, что «это наша общая 
история, и относиться к ней 
нужно с уважением».

– Двадцатый век оказался 
непростым для всего наше-
го народа, и тем более для 
Русской Православной Церк-
ви. Это была эпоха больших 
трудностей и испытаний. Но, 
несмотря ни на что, Россия 
осталась великой державой. 
А Церковь, пережив тяжёлые 
времена жестоких гонений и 
испытаний, сумела не только 
выжить, но и возродиться. В 
том числе на нашей воронеж-
ской земле, – сказал председа-
тель регионального парламента 
Владимир Нетёсов. 

До революции в Воронеже 
(который был намного меньше 
нынешнего) было 25 право-
славных храмов – 17 приход-
ских, три кладбищенских и 
пять монастырских. Ещё пять 
находились в пригородных 
слободах: две – в Чижовке и 
по одной на Монастырщенке, 
Придаче и в селе Отрожка. К 
середине 30-х годов почти все 
церкви и монастыри Воронежа 
закрыли. Последним в сороко-
вом году закрыли Никольский 
храм. Остальные были раз-

рушены войной, взорваны в 
мирное время в период борьбы 
с религией в СССР. В послево-
енные годы и до начала 80-х в 
городе было три храма.

О последствиях Октябрь-
ской революции 1917 года, 
произошедшей в России и 
ставшей, без преувеличения, 
поворотным моментом как 
в новейшей истории нашей 
страны, так и всей европей-
ской истории трагического 
XX века, рассказывалось в 
фильме «Итоги столетия», 
подготовленном специально 
для парламентской встречи 
отделом по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
Воронежской епархии.

После просмотра Влади-
мир Нетёсов от имени всех 
депутатов областной думы 
поблагодарил митрополита 
Воронежского и Лискинского 
Сергия за большой личный 
вклад в укрепление духовно-
нравственных основ жизни 
сограждан, развитие конструк-
тивного диалога между Церко-
вью и государством.

– Благодаря Вашим не-
устанным усилиям, в регионе 
сложилась устойчивая систе-
ма взаимоотношений между 
Воронежской митрополией 
и органами государственной 
власти, в том числе област-
ной думой. Это способствует 
консолидации в обществе, 

позволяет поднять на новый 
уровень совместную работу по 
духовно-нравственному воспи-
танию жителей края, – отметил 
спикер.

Он также сказал, что «исто-
рия Церкви лучше всего от-
крывается и познаётся в её под-
вижниках, одним из которых, 
несомненно, был святитель 
Митрофан, первый епископ 
Воронежский, соратник импе-
ратора Петра Первого».

– Духовные заветы этого 
великого человека особенно 
важны для нас сегодня. Не 
случайно, что в 2011 году по 
инициативе Владыки Сергия 
депутаты внесли поправки в 
Областной закон «О памятных 
датах». Теперь 6 декабря – День 
памяти святителя Митрофана 
– отмечается в нашей области 
как общегражданский регио-
нальный праздник, – напомнил 
Владимир Нетёсов.

Затем он вручил почёт-
ные грамоты Воронежской 
областной думы митрополиту 
Воронежскому и Лискинско-
му Сергию, епископу Россо-
шанскому и Острогожскому 
Андрею, епископу Борисоглеб-
скому и Бутурлиновскому Сер-
гию, секретарю Воронежского 
епархиального управления 
протоиерею Андрею Скака-
лину. Священнослужители 
удостоены наград «за большой 
вклад в духовно-нравственное 

воспитание сограждан, ак-
тивную просветительскую 
деятельность, конструктивное 
сотрудничество с органами 
государственной власти, в том 
числе с Воронежской област-
ной думой».

После этого спикер передал 
слово митрополиту Воронеж-
скому и Лискинскому Сергию. 
Владыка поделился своими 
размышлениями о событиях 
1917 года и их влиянии на 
дальнейшее развитие России. 
Митрополит затронул как 
общероссийские проблемы, 
так и их региональную проек-
цию. По его словам, идеология 
революции формально бази-
ровалась на традиционных для 
русского народа нравственных 
ценностях: справедливости, 
равенстве, братстве. Именно 
поэтому она в свое время нашла 
столь широкий отклик у насе-
ления и даже, поначалу, у не-
которых церковнослужителей, 
в том числе и в Воронежской 
епархии. Однако дальнейшие 
действия большевиков имели 
катастрофические последствия 
для Русской Православной 
Церкви: тысячи разрушенных 
храмов, закрытые монастыри, 
миллионы человек, убитых 
или сосланных за христианские 
убеждения.

В настоящее же время глав-
ную опасность для русского 
народа и православия, убеждён 

Владыка Сергий, представляет 
«либерализм». Именно он на-
нёс сокрушительный удар по 
нравственным основам всего 
российского общества в 90-е, 
подменив существовавшие 
ценности «стремлением к лич-
ной прибыли». Продолжает-
ся борьба за души россиян и 
сегодня: им навязывают обе-
зличивающую толерантность, 
эвтаназию, однополые браки. 
Глава митрополии призвал 
депутатов выстраивать модель 
отношений органов государ-
ственной власти и Церкви на 
принципе, провозглашённом 
ещё во времена православной 
Византии: государство – это 
тело общества, а Церковь – его 
душа.

– Церковь была и остаётся 
духовной основой государ-
ственности в России. Мы не 
политическая структура. Но 
мы воспитываем граждан и па-
триотов, – отметил Владыка.

После окончания доклада 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий наградил 
Архиерейскими грамотами 
председателя Воронежской об-
ластной думы Владимира Не-
тёсова, председателя Комитета 
по бюджетной политике, на-
логам и финансам Александра 
Вериковского и заместителя 
председателя Комитета по 
транспорту, дорожному хозяй-
ству и безопасности Алексан-
дра Пешикова. Награды даны 
«в благословление за труды во 
славу Святой Православной 
Церкви».

После этого депутаты об-
судили с митрополитом Во-
ронежским и Лискинским 
Сергием ряд актуальных тем. 
Глава митрополии подробно 
ответил на все вопросы.

В заключение встречи Вла-
димир Нетёсов подчеркнул, что 
«сегодня заложена важнейшая 
для всех нас традиция».

– От имени присутствую-
щих хочу поблагодарить ми-
трополита Сергия за интерес-
ный доклад, за сотрудничество, 
и выразить надежду, что подоб-
ные Парламентские встречи 
будут проходить регулярно. 
Объединение вокруг духовных 
ценностей становится нацио-
нальной идеей общества и госу-
дарства. А депутатский корпус 
должен идти в фарватере этого 
процесса! – сказал Владимир 
Нетёсов. 

К истории – с уважением
общество | Практика показала, что новая национальная идея не рождается и не развивается по рыночным правилам
В рамках XXV Международных Рождественских 
образовательных чтений в областной думе 
впервые состоялась Парламентская встреча, 
в которой приняли участие спикер Владимир 
Нетёсов, митрополит Воронежский и Лискинский 
Сергий, депутаты и члены Общественной палаты. 
Юбилейные чтения были посвящены теме  
«1917–2017: уроки столетия».

Митрополит Сергий на выставке в Парламентском центре.

анатолий КРУГЛоВ
г. Воронеж

«Генетически  
повреждённый»  
министр

Начавшееся весной 2014 
года противостояние между 
украинскими силовиками и 
ополченцами самопровозгла-
шенных республик Донбасса 
продолжается до сих пор. И, 
судя по диаметрально противо-
положной направленности 
забот официального Киева и 
руководителей ДНР и ЛНР, 
пока что можно надеяться 
лишь на снижение градуса 
этого противостояния, а не на 
кардинальное решение пробле-
мы и прекращение войны. Ведь 
речь идёт о противостоянии не 
только военном, но и мировоз-
зренческом.

Так, в ДНР согласно рас-
поряжению главы республики 
Александра Захарченко в рам-
ках реализации общественно 
значимой целевой программы 
восстановления мемориала 
«Саур-Могила» в середине 
ноября на кургане начались 
работы по строительству часов-
ни в память погибших героев 
ополчения. Об этом сообщает 
пресс-служба министерства 
строительства и ЖКХ ДНР. 
Часовня будет расположена 
к северо-востоку от главного 
монумента мемориала, у под-
ножия кургана, вблизи за-
хоронений погибших воинов. 
В планах министерства по-
строить часовню к майским 
праздникам. Концепция вос-
становления мемориального 
комплекса предусматривает 

сохранение главного элемента 
первоначального замысла – 
стелы со скульптурой воина 
Советской Армии – с допол-
нением новой функциональной 
и смысловой зоной, соеди-
няющей в единую композицию 
нижнее и верхнее захоронения 
ополченцев, часовню и подзем-
ные залы музея. Строительство 
потребует значительных фи-
нансовых средств. Тем не менее 
оно ведётся, информирует сайт 
dnr-news.com.

Нет сомнения, что такие за-
боты ДНР понятны и близки 
любому россиянину. А вот мыс-
ли, которые регулярно озву-
чивают высокопоставленные 
чиновники в Киеве, думается, 
вызывают недоумение и возму-
щение. К примеру, на передаче 
«Свобода слова» телеканала 
ICTV министр культуры Укра-
ины Евгений Нищук заявил, 
что население Донбасса из-за 
недостаточной генетической 
чистоты не может восприни-
мать украинскую культуру. 
«Ситуация, сложившаяся на 
востоке и юге, – пропасть со-
знания. Более того, когда мы 
говорили о генетике в Запоро-
жье, на Донбассе, то это города 
завезённые. Нет там генетики, 
это сознательно завезённые. 
Черкассы – славный гетман-
ский и Шевченков край. Сам 
город Черкассы наполовину 
завезённый. Почему? Потому 
что боялись шевченковского 
духа. Это была технология 
Советского Союза», – зая-
вил Евгений Нищук. Именно 
этим он объясняет медленное 
распространение украинской 
культуры в Донбассе, сообща-
ет сайт «Новости Донецкой 
республики».

Не случайно официаль-
ный представитель МИД 
РФ Мария Захарова на своей 
странице в Facebook так про-
комментировала слова мини-
стра культуры Украины: «О 
каком выполнении Киевом 
Минских соглашений может 
идти речь, если Донбасс рас-
сматривается правительством 
Украины как иная «культурно-
генетическая» категория лю-
дей, сознание которых, с точки 
зрения министра культуры 
этого государства, поддается 
корректировке!». Показатель-
но, что даже соотечественник 
министра одиозный лидер 
Радикальной партии Олег 
Ляшко, по информации того же 
сайта, потребовал отправить в 
отставку министра за слова о 
том, что у людей в Донбассе 
«нет никакой генетики». Кроме 
того, за эти слова Олег Ляшко 
назвал его идиотом: «Надо 
быть полным идиотом, чтобы 
делать такие заявления. Нищук 
должен быть уволен с долж-
ности министра культуры как 
генетически повреждённый», 
– написал Ляшко на своей 
странице в Facebook.

Очевидно, оскандаливший-
ся министр берёт пример с 
президента Украины. Пётр 
Порошенко на сайте, где была 
размещена соответствующая 
петиция, подтвердил, что рус-
ский язык навсегда исчезнет из 
паспортов жителей Украины. 
«…считаю необходимым дубли-
рование печатной информации 
в паспорте гражданина Украи-
ны на русском языке заменить 
на английский…», – приводит 
цитату президента страны 
украинское издание «Вести». 

В настоящее время документы 
украинцев, подтверждающих 
личность, являются двуязыч-
ными – одна страница оформ-
лена на украинском языке, дру-
гая – на русском, напоминает 
сайт tvzvezda.ru.

Преступники  
и провокаторы  
получают отпор

25 ноября чешская гумани-
тарная организация «Человек 
в беде» («People in need») 
решением межведомственного 
комитета по аккредитации 
гуманитарных миссий была 
лишена возможности работы 
на территории ДНР. Причи-
нами лишения аккредитации 
стал ряд нарушений со стороны 
организации, среди которых 
выстраивание коррупцион-
ных схем, попытки вывоза 
гуманитарной помощи для 
дальнейшей её реализации 
под предлогом порчи, ведение 
провокационной деятельности 
и крайне презрительное отно-
шение к народу ДНР.

Чего только стоит проведе-
ние в 2015 году в Праге выстав-
ки карикатур на руководителей 
ДНР, частичное финансиро-
вание которой осуществляла 
организация «Человек в беде». 
Не менее возмутительным 
стал визит одного из руково-
дителей этой гуманитарной 
организации, оказывавшей 
помощь народу Донбасса и 
имевшей возможность воочию 
видеть как стороны конфликта, 
так и пострадавших мирных 
граждан, Яромира Штетина в 
расположение карательного 
батальона «Азов», на руках 
которого кровь сотен, тысяч не-
винных людей. Во время состо-
явшейся встречи с командиром 
батальона Андреем Билецким 
Яромир Штетин пригласил по-
следнего в Европарламент для 
участия в пресс-конференции 
на тему «российской оккупа-
ции Донбасса». К сожалению, 
поддержка гуманитарной ор-
ганизацией Андрея Билецкого, 
как и высказанной им позиции 
о российской агрессии против 
суверенного украинского го-

сударства, лишь подчеркнула 
ангажированность органи-
зации «Человек в беде». Для 
каждого, кто живет и работает 
на территории ДНР, давно по-
нятно, кто враг, а кто друг, кто 
протянул руку помощи в самый 
сложный период времени, пу-
стив «белые КАМАЗы», а кто 
применил против своего народа 
все имевшееся вооружение, ин-
формирует сайт dnr-news.com.

При попытке прорвать пози-
ции сил ДНР на южном участке 
фронта пять украинских сило-
виков убиты, ещё семь ранены, 
сообщает тот же сайт. Об этом 
на брифинге заявил замести-
тель командующего оператив-
ным командованием ДНР Эду-
ард Басурин. Согласно данным 
командования, потери среди во-
еннослужащих ДНР составили 
трое раненых. Генпрокуратура 
ДНР, сообщил начальник след-
ственного управления Роман 
Белоус, возбудила уже свыше 
340 уголовных дел по фактам 
военных преступлений ВСУ 
в Донбассе. Он пояснил, что 
основная часть уголовных дел 
заведена по статье 229 УК ДНР 
«Террористический акт» и 423 
– «Планирование, подготовка, 
развязывание или ведение 
агрессивной войны». «Кроме 
того, специалистами уже рас-
смотрены 8,5 тысячи эпизодов 
по фактам гибели и ранений 
мирного населения. Все они 
будут также сформированы в 
уголовные дела», – добавил 
Роман Белоус.

Владимир Бортко  
снимет фильм  
о Донбассе

Поддержку жителям ДНР 
и ЛНР оказывают россий-
ские деятели культуры. Так, 
режиссёр – автор фильмов 
«Афганский излом», «Собачье 
сердце», «Идиот», «Мастер 
и Маргарита», «Тарас Буль-
ба» Владимир Бортко снимет 
фильм о Донбассе, расска-
зывает INTERFAX.RU. «Он 
приезжал, смотрел пейзажи 
наши. Уже принято решение», 
– сказал журналистам глава 
ДНР Александр Захарченко. По 

словам режиссёра, фильм будет 
снят по книге Александра Про-
ханова «Убийство городов», 
которая посвящена событиям 
последних лет в Донбассе, 
сообщает сайт «Новости До-
нецкой республики».

INTERFAX.RU также ин-
формирует о том, что глава 
самопровозглашенной До-
нецкой народной республи-
ки Александр Захарченко и 
российский певец Александр 
Скляр оказались в зоне обстре-
ла под Донецком. «Сегодня 
у Александра Скляра боевое 
крещение – он был на передо-
вой и попал под обстрел. Мы 
выезжали с ним на передовую, 
Александр раздавал свои диски 
ребятам, которые там слу-
жат. Засекли кортеж, началась 
стрельба из крупнокалиберно-
го автоматического оружия», – 
сказал журналистам Александр 
Захарченко. По его словам, это 
произошло в районе промзоны 
между городами Авдеевка и 
Ясиноватая, недалеко от До-
нецка. Пострадавших нет.

В то время как официаль-
ный Киев объявил о полном 
прекращении водоснабжения 
ДНР и ЛНР, в Донецк при-
были 25 грузовиков из РФ, 
они доставили 291 тонну гум-
помощи: 143 тонны детского 
питания, 80 тонн круп и 68 
тонн медикаментов. Об этом 
сообщили в пресс-службе ми-
нистерства по чрезвычайным 
ситуациям самопровозглашён-
ной республики. В то время как 
официальный Киев, проводя 
на юго-востоке страны так на-
зываемую «антитеррористиче-
скую операцию», фактически 
реализует принцип тотального 
уничтожения неподконтроль-
ных ей территорий, в ДНР 
медсестра отдельного отряда 
«Дунай» вооруженных сил 
Екатерина Панфилова полу-
чила звание Героя Республики 
и медаль «Золотая Звезда» за 
спасение на поле боя десят-
ков жизней военнослужащих. 
Награду вручил глава ДНР 
Александр Захарченко. 

Это и есть ценности двух 
совершенно разных миров. 
И в этом – суть трагического 
противостояния в Донбассе. 

Война миров заметки по поводу | Кровопролитие на Украине начала действующая сегодня 
власть, считает бывший глава государства Виктор Янукович

О том, что вооружённый конфликт на Украине был спровоцирован нынешними 
властями страны во время Майдана, он заявил в ходе допроса, проходившего 
по видеосвязи в рамках заседания Святошинского суда в Киеве (сам политик 
находился в Ростове-на-Дону). В ночь на 22 февраля 2014 года радикалы 
захватили государственные учреждения и стали готовиться к подавлению 
восстаний на востоке и юге, где население было недовольно происходящим 
в Киеве – насильственной сменой власти, сопровождавшейся массовыми 
протестными акциями в Киеве и других городах, в ходе которых погибли 106 
человек, продолжил, по информации ТАСС, беглый президент. «И это привело к 
тому, что люди, жившие в тех регионах, стали искать возможность защитить  
себя и свои семьи. Так и началась война. Но войну на Украине начала 
действующая сегодня власть», – подчеркнул он.

Продолжение темы - на 6-й стр.

МегАпОлис
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КОНтАКты

гОрдУМА

Новые блоки НВ АЭС подтверждают 
конкурентоспособность отрасли

22 декабря – День энергетика

В Нововоронеже реализуется самый масштабный инвестиционный проект на территории Центрально-Чернозёмного региона.  
Он предполагает сооружение двух энергоблоков – №6 и №7 Нововоронежской АЭС (НВ АЭС-2) с реакторами ВВЭР-1200.  

Срок службы основного оборудования составляет 60 лет 

В реактор «вдохнули жизнь»
20 мая 2016 года в 16.11 по московскому 

времени реакторная установка инновационного 
энергоблока №6 Нововоронежской АЭС – перво-
го из серии энергоблоков поколения «3+» была 
выведена на минимально контролируемый уро-
вень мощности (МКУ). 

Таким образом, в реакторе, работающем на 
мощности менее одного процента от номиналь-
ной, началась управляемая цепная реакция 
деления: штатные ионизационные камеры зафик-
сировали нейтронный поток, соответствующий 
минимальному контролируемому уровню.

Первые киловатт-часы 
В историю строительства станции 5 августа 

2016 года войдёт как ключевое событие. В 3.34 по 
московскому времени на блоке №6 с реактором 
ВВЭР-1200 АЭС была произведена одна из са-
мых важных и ответственных операций на этапе 
энергетического пуска – успешно осуществлено 
первое пробное включение генератора в сеть. В 
этот день инновационный энергоблок поколения 
«3+» Нововоронежской АЭС выдал первые 240 
МВт в энергосистему страны.

На финишной прямой 
На этапе опытно-промышленной эксплуата-

ции (ОПЭ) – завершающем перед сдачей блока в 
промышленную эксплуатацию – самый мощный 
в России и первый в мире инновационный энер-
гоблок поколения «3+» прошёл тестирование 
оборудования в различных режимах. Не обнару-
жив никаких отклонений, убедившись в надёж-
ности техники, специалисты НВ АЭС 26 октября 
впервые вывели уникальный энергоблок №6 на 
100-процентную номинальную мощность. 

Генеральный подрядчик возведения Нововоронежской 
АЭС-2, Группа компаний ASE, является одним из лидеров в 
атомной отрасли по внедрению Производственной системы 
«Росатом». Специалисты Группы постоянно работают над 
совершенствованием инструментов по управлению сложными 
проектами. 

Поэтому неслучайно с нынешнего года второй энергоблок Нововоро-
нежской АЭС-2 стал крупнейшим в России учебным модулем. На объекте 
стартовали семинары по технологиям управления проектами и принципам 
бережливого производства, которые Группа компаний ASE внедряет в рамках 
ПСР. Слушателями стали представители организаций отрасли, так или иначе 
связанных со строительством. 

По словам директора по развитию ПСР Госкорпорации «Росатом» Сергея 
Обозова, этот уникальный для России проект призван обеспечить соблюдение 
всеми участниками строительства объектов атомной отрасли единых стан-
дартов, разработанных и внедренных Группой компаний ASE. 

ПСР является основой всей деятельности инжиниринговой организации. 
Как подчеркивает президент АО ИК «АСЭ» Валерий Лимаренко, уникальные 
инструменты выводят инжиниринговый дивизион атомной отрасли на новую 
орбиту управления проектами и позволяют опережать конкурентов. «Поэтому 
нам есть, чем поделиться с коллегами и даже с иностранными партнёрами».

Напомним о ключевых  
событиях уходящего года 

Повышая эффективность  
и наращивая скорость

Уникальная площадка  
для обучения 

 ЗАпУсК НОвых МОщНОстей на Нв АЭс будет синхронизирован с выводом действующих 
блоков – сейчас на станции в промышленной эксплуатации находятся третий (417 Мвт, 

планируется вывести в конце 2016 года), четвёртый (417 Мвт) и пятый (1000 Мвт) 
энергоблоки. Блоки №1 и №2 были остановлены в 1984 и 1990 годах соответственно. 

События на энергоблоке №6 немного оставили в тени 
ход сооружения седьмого энергоблока, на котором 
в настоящее время ведутся строительно-монтажные 
работы и внедряются самые современные и передовые 
инструменты и технологии, позволяющие сокращать 
сроки сооружения при одновременном повышении 
качества. 

Наиболее ярким событием уходящего года стала сварка главного 
циркуляционного трубопровода, осуществленная всего за 72 дня. 

Ориентиром в работе стали сроки проведения аналогичной 
операции на строящемся энергоблоке №4 Ростовской АЭС, где 
главный циркуляционный трубопровод был сварен за 96 суток. 
Как подчеркнул вице-президент АО Инжиниринговая компания 
«АСЭ» Виталий Полянин, «сварка перлитной части ГЦТ за 72 
дня является подтверждением, что один из сложнейших про-
цессов сооружения атомного энергоблока практически доведён 
до автоматизма». Сократить сроки удалось благодаря тщательно 
проведённому подготовительному этапу и высочайшему уровню 
выполнения работ.

По мнению президента Инжиниринговой компании «АСЭ» 
Валерия Лимаренко, рекордное сокращение времени сварки ГЦТ 
доказывает огромные возможности по повышению эффективности 
работы. «Безусловно, подобные достижения были бы невозможны 
без системного подхода, без внедрения Производственной системы 
«Росатом». Выполнением сварки ГЦТ на втором блоке Новово-
ронежской АЭС-2 за 72 дня мы подтверждаем нашу конкуренто-
способность».

 деНь ЭНергетиКА — профессиональный праздник всех 
работников промышленности, охватывающей выработку, передачу 
и сбыт потребителям электрической и тепловой энергии, который 
они отмечают в один из самых коротких световых дней в году 
— 22 декабря. история этого праздника берет свое начало 23 
мая 1966 года, когда Указом президиума верховного совета 
ссср был установлен день энергетика в память о дне принятия 
государственного плана электрификации россии (гОЭЛрО). 
план гОЭЛрО был принят на VIII всероссийском съезде советов, 
проходившем 22 декабря 1920 года. 

В Новый год – с новым именем 
В начале декабря стало известно о том, что нижегородский «Атомэнергопроект», головная организация 
Группы компаний ASE, был переименован в Инжиниринговую компанию «АСЭ». 

По словам президента АО ИК «АСЭ» Валерия Лимаренко, переименование является завершающим этапом фор-
мирования Группы компаний ASE как ведущего игрока на мировом рынке проектирования и строительства объектов 
атомной энергии. «Главной нашей стратегической целью является повышение доли присутствия на мировом рынке 
и удержание лидерских позиций. Бренд АСЭ хорошо известен нашим зарубежным партнерам, так как именно Атом-
стройэкспорт на протяжении десятилетий занимался возведением атомных станций. Этому бренду доверяют, что для 
нашей отрасли очень важно. Поэтому именно под этим брендом мы будем работать и развиваться дальше, расширяя 
свое присутствие на мировом рынке», – подчеркнул Валерий Лимаренко.

Материалы подготовил Валерий КазаноВ. Фото предоставлены пресс-службой Инжиниринговой компании «аСЭ».

Панорама стройки энергоблока №7 Нововоронежской АЭС.

Визит  
генерального 
директора 
Госкорпорации 
«Росатом»  
Алексея  
Лихачёва на 
Нововоронежскую 
АЭС.

В штабе ПСР-проектов.

Сотрудничество 
укрепляется
Прошлую  неделю губернатор  
Алексей Гордеев провёл вдали  
от Родины. Делегация Воронежской 
области, возглавляемая главой региона,  
посетила  Германию 
Валерий ВалеНтиНоВ

Программа визита оказалась обширной.  Губернатор 
встретился с руководством компании DMK (Deutsches 
Milchkontor GmbH),  провёл переговоры с  бизнесменами, 
принял участие в собрании политической и деловой элиты 
Гамбурга.  В рамках поездки состоялась также рабочая 
встреча главы региона с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Германии в России Рюдигером фон Фричем. В 
ходе переговоров обсуждались вопросы двустороннего 
сотрудничества. Алексей Гордеев сообщил о социально-
экономической ситуации в Воронежской области, преиму-
ществах региона, его благоприятном инвестиционном 
климате и мерах государственной поддержки, оказывае-
мых областным правительством иностранным инвесто-
рам. В свою очередь Штефан Дюрр рассказал о своём 
положительном опыте ведения бизнеса в Воронежской 
области, а профессор Попп поделился планами компании 
BIONORICA, предусматривающими реализацию инвести-
ционного проекта по строительству фармацевтического 
предприятия в нашем регионе.

В завершение визита  губернатор Алексей Гордеев 
принял участие в рабочей программе Второго немецко-
российского Дня среднего бизнеса. На церемонии от-
крытия с приветственным словом обратились Посол 
Российской Федерации в Федеративной Республике 
Германия Владимир Гринин и Посол Германии в России 
Рюдигер фон Фрич.

На дискуссии, посвящённой нашему региону, Алексей 
Гордеев выступил перед представителями немецкого биз-
неса с презентацией экономического и инвестиционного 
потенциала Воронежской области. Глава региона рас-
сказал о достижениях и преимуществах нашей области, 
о значительном опыте сотрудничества с зарубежными 
партнёрами. В качестве содокладчиков выступили гене-
ральный директор ООО «ЭкоНиваАгро» Штефан Дюрр 
и председатель правления немецкой фармацевтической 
компании BIONORICA S.E. Они рассказали собравшимся 
о своём успешном опыте ведения бизнеса в Воронежской 
области, а также поделились планами.

В заключение губернатор Алексей Гордеев и Президент 
Союза Томас Овербек ещё раз озвучили договорённость 
о визите делегации представителей среднего и малого 
бизнеса Германии в Воронежскую область в конце мая 
2017 года.

Пионер общественного 
самоуправления
В торжественной обстановке депутат Артём 
Рымарь вручил почётную грамоту Воронежской 
городской думы руководителям старейшего в 
городе ТОС «Берёзовая роща» Ирине Карочинской 
и Галине Кареловой.

Валентин ПетроВ

ТОС «Берёзовая роща» является пионером воронежско-
го общественного самоуправления. Созданный в далёком 
1992 году, он и в настоящее время продолжает активную 
деятельность. Работа ТОСа направлена на благоустройство 
микрорайона, улучшение качества работы управляющих 
компаний. Сегодня ведётся активная работа по созданию 
Советов многоквартирных домов, планируется их деятель-
ность. ТОС работает в тесном контакте с общественными 
организациями по вопросам ЖКХ Центром защиты прав 
граждан, с депутатами городской и областной дум. При 
комитете ТОС создан хор ветеранов «Берёзовая роща», ко-
торый принимает участие во всех праздничных мероприя-
тиях, проводимых на территории микрорайона. Совместно 
с Советом ветеранов микрорайона «Берёзовая роща» еже-
годно организовывается праздник ко дню пожилых людей, 
ко дню освобождения Воронежа и к 9 Мая, где обязательные 
гости – полевая кухня и песенные коллективы. 

– Вас знаю с начала своей депутатской деятельности, 
всё это время мы с вами идём бок о бок, – вручая награды, 
обратился депутат Артём Рымарь. – Хочу поздравить вас с 
таким серьёзным для вашей организации событием – чет-
вертьвековым юбилеем. Вы очень активны, инициативны. 
Желаю, чтобы мы с вами и далее продолжили взаимовы-
годное плодотворное сотрудничество. 

Председатель ТОС «Берёзовая роща» Ирина Карочин-
ская отметила, что Артём Рымарь именно тот депутат, 
человек, который оказывает постоянную помощь ТОСу: 

– Нам нужна помощь, нашему ТОСу, а это 35 много-
квартирных домов, тысячи воронежцев. И надеемся, что 
впереди у нас ещё долгое и плодотворное сотрудниче-
ство.

Помогают  
соблюдать чистоту
Сотрудники управы Центрального района 
Воронежа осуществляют регулярный  
мониторинг контейнерных площадок. 

анатолий КруглоВ

Изучается их захламлённость крупногабаритным му-
сором, образовавшимся от хозяйственной деятельности 
торговых предприятий. Они также проверяют торговые 
объекты и объекты бытового обслуживания на наличие 
урн и своевременную их очистку от мусора.

Так, в текущем году в Центральном районе за несоблю-
дение правил благоустройства территорий составлено 182 
протокола, из них 62 – за отсутствие урн. Всего в прошлом 
году на территории Центрального района насчитывалось 
750 урн. В целях наведения санитарного порядка на терри-
тории района с марта по ноябрь нынешнего года уже уста-
новлено 384 урны, что на 51 процент больше показателя 
прошлого года. А до конца текущего года на территории 
района установят ещё 76 урн, из них 30 – вдоль тротуаров 
и в общественных местах по улицам: Кольцовская, Карла 
Маркса, Театральная, Фридриха Энгельса, Степана Разина, 
Плехановская, Средне-Московская, Ломоносова, а также 
на проспекте Революции.
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Сейчас он готовится к регио-
нальному этапу «Робоарт», ко-
торый пройдёт в феврале 2017 в 
ВГУ, и продолжает участвовать 
в многоэтапной олимпиаде 
«Грани будущего». 

Педагог дополнительного 
образования, методист новохо-
перского Центра дополнитель-
ного образования детей Ольга 
Басова приехала на форум, 
чтобы защитить свой проект 
«Естествознание для дошколь-
ников пяти-шести лет». Он по-
могает дошколятам узнать как 
можно больше о мире, который 
их окружает. 

– Из воспитанников шко-
лы раннего развития «Хочу 
всё знать» отбираю наиболее 
любознательных, составляю 
индивидуальные программы, 
– рассказывает Ольга Басо-
ва. – Наряду с предшкольной 
подготовкой мы изучаем азы 
астрономии, биологии, гео-
графии. Для занятий нам не-
обходимы модель солнечной 
системы, микроскопы, инте-
рактивная доска. 

В числе лучших наставни-
ков – командир учебной роты, 
старший воспитатель Борисо-
глебского кадетского корпуса 
Денис Корзун и преподаватель 
химии Заброденской средней 
школы Калачеевского района 
Татьяна Долженко. Ученица 
Татьяны Анатольевны Вик-
тория Благая – лауреат феде-
ральной премии по поддержке 
талантливой молодёжи. 

–  Н а у ч н о - и с с л е д о в а -
тельской деятельностью с Вик-
торией занимаемся с пятого 
класса, – говорит Татьяна Дол-
женко. – Тогда она впервые 
провела проектную работу на 
уровне восьмого класса. Не-
однократно становилась по-
бедителем и призёром между-
народных, региональных кон-
курсов и олимпиад. Совместно 
мы приготовили химический 
метеорологический прибор. 

– Часы подготовки возна-
граждаются победой,  – считает 
десятиклассница Виктория 
Благая. – Также занимаюсь 
спортом, отлично учусь. Пла-
нирую стать врачом, как мои 
родители и старший брат, ко-

торые поддерживают меня во 
всем. 

Профессор Воронежского 
опорного университета Вя-
чеслав Геращенко сорок лет 
является наставником своих 
студентов. Вместе с ним на фо-
рум пришла Алина Данилова 
– студентка второго курса ма-
гистратуры по специальности 
«маркетинг в строительстве». 

– На базе нашего вуза реа-
лизуется несколько социаль-
ных проектов, – рассказывает 
лауреат федеральной премии 
для поддержки талантливой 
молодежи Алина Данилова. 
– Один из них, за который 
мы и получили федеральную 
премию, – фестиваль «Архи-
дром». В его рамках два раза в 
год собираются талантливые 
ребята – будущие архитекторы, 
чтобы создавать проекты на за-
данные темы. 

Среди участников форума 
можно было встретить не-
сколько сотен подростков в 
футболках и бейсболках с сим-
воликой пансионата «Репное». 
С 2014 года в «Репном» про-
ведено 44 тематических сме-
ны. Восьмиклассница пятой 
воронежской школы Евгения 
Яковец – участница смены 
«Золотое сечение», химических 
турниров в Москве и Санкт-
Петербурге. В региональном 
этапе турнира естествоиспы-
тателей заняла первое место, 
во всероссийском – третье. 
Мечтает поступить в МГУ. Её 
сверстник из средней школы 
№1 Воронежа Вадим Крохин 
увлечён военной инженерией 
и физикой. 

– Мой дед был военным 
инженером, и я с детства решил 
пойти по его стопам. Мне эта 
профессия близка по складу 
ума, – объясняет своё решение 
старшеклассник. 

Полина Паринова из девя-
того «В» 28-й школы Воронежа 
 – художница. В её копилке 
– победа в международном 
конкурсе, обучение в образо-

вательном центре «Сириус» в 
Сочи. Помимо этого девушка 
увлекается экспериментальной 
физикой, программированием 
и робототехникой. Своё буду-
щее видит в программировании 
и компьютерной графике. Де-
вятиклассник средней школы 
№90 Воронежа Илья Колотев 
отдаёт предпочтение физике, 
химии, созданию компью-
терных игр. Неоднократно 
побеждал в турнирах ВГУ и 
других вузов. Намерен связать 
свою жизнь с биоинженерией 
и информатикой. Ученик де-
вятого «Б» класса лицея №15 
Воронежа Андрей Спицын 
готовится к турниру юных 

физиков, что скоро пройдёт 
в Санкт-Петербурге. К этому 
этапу его привели победы в 
областных состязаниях. 

В течение двух дней в рамках 
форума проходила областная 
научно-практическая конфе-
ренция «Система дополнитель-
ного образования Воронежской 
области: развитие детской 
одаренности в пространстве 
современного образования». 
В её работе приняли участие 
представители педагогического 
и научного сообщества, обще-
ственных организаций Мо-
сковской, Ярославской, Там-
бовской, Липецкой, Орловской 
и Воронежской областей. 

Когда зажигаются  
«Рождественские звёзды» 
Начало  |  Страница 1

Ученик десятого класса Новохоперской средней школы №2 
Алексей Буйвалов и преподаватель физики  

и информатики Алексей Басов.

На одной из творческих площадок.

…Поворинский четырнад-
цатилетний паренек Вася 
Перепёлкин пошёл на «же-
лезку» в суровом марте 1942-
го, когда фашистские орды 
рвались к городу-крепости на 
Волге – Сталинграду. Возраст 
парнишки не позволял воен-
комату поставить его в сол-
датский строй рядом со стар-
шими земляками, уходящими 
вместе с отцом его, Егором 
Павловичем, на «огненную 
дугу» у Курска останавливать 
танковые армады немцев. Не 
выйдя возрастом для битв 
за Курск и Сталинград, Ва-
силий, не по возрасту рас-
судительный, выбрал своим 
фронтом вагонное депо, став 
там слесарем по ремонту ис-
корёженных войной вагонов. 
Его сноровистую хватку ла-
дить вагоны и умение ладить с 
людьми деповское начальство 
быстро заметило и уже через 
полгода назначило Василия 
руководить целой бригадой 
слесарей-ремонтников. Это 
сейчас четырнадцатилетне-
го школяра порой с трудом 
удается заставить даже веник 
в руки взять, чтобы за собой 
же и убрать. Война вчераш-
ним школьникам писала свои 
правила, вложив в их ещё дет-
ские руки не мётлы-веники, а 
тяжеленные вагонные сцепки, 
буксовые узлы. И спали они 
урывками прямо на деповском 
промасленном полу. «Война 
нас не считала за детей, а 
Родина не делала скидок», – 

скажут они позже о том време-
ни, когда считались «детьми 
войны», её подранками. 

Сколько танков, пушек, 
«катюш» и пехотных дивизий 
перевезли отремонтированные 
бригадой Васи Перепёлкина 
платформы и теплушки, не 
скажет теперь никто – всё шло 
на общий народный фронт. А в 
представлениях к награждению 
орденами и медалями военной 
поры не включали детали про-
изводственного быта. Поэтому 
в наградной лист Василия 
Перепёлкина, представленного 
на медаль «За доблестный и 
самоотверженный труд в пе-

риод Великой Отечественной 
войны», не вошёл и вот этот 
эпизод. Однажды мама, не до-
ждавшись его с работы, пошла 
искать сына ночью в депо. И 
наткнулась на него, спящего 
прямо в рельсовой колее, в 
нескольких шагах от дома – не 
хватило у паренька сил пере-
ступить родной порог после из-
нуряющей смены. А Василий на 
этой колее судьбы своей дорос 
потом и до старшего осмотр-
щика, отмеченного знаком 
трудового почёта «Ударник ХI 
пятилетки», медалью «Ветеран 
труда» и званием «Почётный 
железнодорожник». 

Рядом с Лисками жила и 
крестьянка Лариса Дмитриев-
на Бойко, мать четырёх детей, 
тянувшая жилы бригадиром 
на колхозных полях в голод-
ной послевоенной Масловке. 
Оттаскивая подальше от го-
лодной смерти родных детей и 
соседскую детвору, она сердо-
больно подкармливала их всех 
в поле подсолнечным жмыхом 
и мерзлой картошкой, с тру-
дом выпрошенными у пред-
седателя. И когда старший её 
сын Николай первым сменил 
крестьянскую долю на желез-
нодорожную, возглавив потом 
депо в Поворино, мать облег-
чённо вздохнула, уверовав, что 
дорога железная и других детей 
сможет поддержать и в люди 
вывести.

А она и вывела. Вслед за 
Николаем встали на железно-
дорожную колею и другие бра-

тья – Виктор, Иван, Александр. 
Начинали там же, в Поворино. 
Не с командирских кресел – с 
болтов, гаек, колёсных пар, 
сварочных электродов да про-
масленной ветоши. Деповское 
начальство, как и когда-то в 
Василии Перепёлкине, рас-
смотрело в недавнем ученике 
слесаря Викторе Бойко челове-
ка на своем месте. И назначило 
его мастером цеха контрольно-
измерительных приборов локо-
мотивного депо. Вскоре, в 1976 
году, он стал самым молодым в 
депо и на дороге тридцатилет-
ним орденоносцем, отмечен-
ным орденом «Знак Почёта». 

А чуть раньше была свадьба, за 
него вышла замуж красавица-
медсестра Валентина, дочка 
Василия Перепёлкина, рабо-
тавшая в железнодорожной 
больнице Поворино. Так вот и 
породнились два крепких кор-
ня. Вслед за отцом, Виктором 
Васильевичем, закончившим 
МИИТ, через институтские 
аудитории прошли сын Дми-
трий, возглавляющий сегодня 
эксплуатационное вагонное 
депо, и дочь Лариса, ставшая 
вместе с мужем Виктором Тре-
тьяковым ответственным снаб-
женцем дороги. И внук в этот 
вуз определился – круглый 
отличник факультета вагон-
ного хозяйства. Второй внук 
Владимир Третьяков учится в 
Воронежском институте высо-
ких технологий.

Сейчас все эти добрые рост-
ки «корней» живут и трудятся 
в Лисках. Как и один из зачи-
нателей железнодорожной ди-
настии Виктор Бойко. Возглав-
ляя кузницу железнодорожных 
кадров – лискинский про-
флицей №6 имени Лысенко, 
он сумел добиться повышения 
его статуса до промышленно-
транспортного техникума и 
кардинально обновить учебно-
производственную базу за 
счёт выигранного президент-
ского гранта. Сейчас Виктор 
Васильевич так же успешно 
руководит лискинским отде-
лением Воронежского инсти-
тута высоких технологий, где 
науку верного и ответственного 
служения профессии постигает 
немало молодых лискинцев. 
И кто знает, может, кто-то 
из сегодняшних студентов 
Виктора Бойко, убедившихся 
на его примере, что «в судьбе 
нет случайностей», тоже за-
ложит здесь фундамент своей 
династии.

Крепкого корня
Земляки | Объединившись, два фамильных начала вырастили крепкую семейную 
династию, служащую железнодорожным профессиям в совокупности 866 лет

Николай КАРДАШОВ

У этой династии два орденоносных корня-крепыша – 
один ещё фронтовой закалки с поворинской фамили-
ей Перепёлкин, другой, послевоенный, с лискинской 
фамилией Бойко. А тесно переплелись они, образо-
вав мощную крону, на железнодорожном узле Пово-
рино. 

 Война вчерашним школьникам писала свои 
правила, вложив в их ещё детские руки не 

мётлы-веники, а тяжеленные вагонные сцепки, бук-
совые узлы. И спали они урывками прямо на депов-
ском промасленном полу.

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Пенсии | Отвечают специалисты управления 
Пенсионного фонда РФ в г. Воронеже
Компенсация в новом году 

Почему выплата компенсации осуществляется в январе 
2017 года и носит разовый характер?

В настоящее время сложилась достаточно напряженная 
экономическая ситуация, характеризующаяся весьма ограни-
ченным бюджетными возможностями.

Планируется в ходе исполнения федерального бюджета в 
2016 году изыскать необходимые финансовые средства для 
осуществления этой выплаты. Для этого Правительством РФ 
будут приняты все необходимые меры. По оценкам потребуется 
более 200 млрд. рублей.

Минфину России соответствующие поручения по изыска-
нию средств даны.

В условиях сложившейся экономической ситуации в стране 
изменен в 2016 году порядок ежегодной индексации пенсий.

Ранее, до 2016 года, пенсии индексировались с учетом роста 
потребительских цен (страховые пенсии) или роста прожи-
точного минимума пенсионера (пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению).

В 2016 году осуществлена индексация страховых пенсий не-
работающих пенсионеров с 1 февраля 2016 года на 4 процента 
(при инфляции за 2015 год – 12,9 процента), а с 1 апреля на 
4 процента проиндексированы пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению.

В этой связи принято решение в форме единовременной 
выплаты компенсировать пенсионерам за оставшийся период 
2016 года до проведения новой индексации в 2017 году разни-
цу между показателями инфляции за 2015 год и проведенной 
с 1 февраля 2016 года индексации. Размер единовременной 
выплаты в 5000 рублей примерно соответствует среднему 
размеру выплаты, которую получил бы пенсионер при второй 
индексации.

Компенсационную выплату целесообразно осуществить 
разово, поскольку это является наиболее удобным способом для 
пенсионеров, при котором соответствующие суммы гражданин 
получает сразу.

Осуществление единовременной выплаты коснется около 
43 млн. получателей страховых пенсий и пенсий по государ-
ственному пенсионному обеспечению – работающих и нера-
ботающих.

Выплата для всех
Индексация пенсий в феврале 2016 года проведена только 

для неработающих пенсионеров. Будет ли осуществляться 
единовременная выплата работающим пенсионерам?

Снижение жизненного уровня в связи с высоким ростом по-
требительских цен затронуло практически всех пенсионеров.

В этих условиях Правительством РФ принято решение 
осуществить единовременную выплату всем категориям пен-
сионеров, включая работающих.

В рамках закона
В каком виде будет осуществлена реализация принятого 

решения по единовременной выплате?
С правовой точки зрения единовременная выплата – это 

новое расходное обязательство Российской Федерации, при-
нятое в целях социальной поддержки граждан Российской 
Федерации, постоянно проживающих на ее территории.

В этой связи в силу норм Конституции Российской Федера-
ции реализация решения о единовременной выплате относится 
к полномочиям законодателя, который должен при согласии 
с этим решением принять соответствующий федеральный 
закон.

В указанном федеральном законе должны быть прописа-
ны все существенные условия, касающиеся единовременной 
выплаты: круг лиц – получателей выплаты, размер выплаты, 
порядок и условия ее осуществления.

Дано поручение Правительству РФ такой федеральный 
закон подготовить для внесения в Государственную Думу Рос-
сийской Федерации.

Всё по-старому
Каким образом будет проводиться индексация пенсий в 

2017 году?
В условиях сложившейся ситуации в стране порядок еже-

годной индексации пенсий изменен только на 2016 год.
Принято решение со следующего 2017 года восстановить 

индексацию пенсий в полном объеме, исходя из накопленной 
инфляции предыдущего года для страховых пенсий и по росту 
уровня ПМП для пенсий по государственному пенсионному 
обеспечению, то есть в соответствии с базовым федеральным 
пенсионным законодательством.

Проектом основных характеристик бюджета Пенсионного 
фонда Российской Федерации на 2017 – 2019 годы предусмотре-
но увеличение пенсий в соответствии с базовым действующим 
пенсионным законодательством.

Увеличение страховых пенсий будет осуществлено исходя из 
индекса роста потребительских цен за прошедший год.

Индексация пенсий по государственному пенсионному 
обеспечению, включая социальные пенсии, с 1 апреля будет 
осуществлена с учетом индекса роста прожиточного минимума 
пенсионера за прошедший год.

На пенсию – из дома
Могу ли я подать заявление о назначении пенсии, не вы-

ходя из дома ?
Заявление о назначении страховых пенсий, пенсий по госо-

беспечению накопительной пенсии и о смене способа доставки 
пенсии можно подать через Личный кабинет застрахованного 
лица на сайте ПФР. Такой способ обращения за назначением 
пенсии делает необязательным личный визит гражданина в 
клиентскую службу ПФР.

Для назначения пенсии через Кабинет необходимо совер-
шить несколько шагов: указать ряд данных заявителя, выбрать 
вид пенсии и способ ее доставки. При этом предусмотрена воз-
можность указать или номер телефона, или адрес электронной 
почты заявителя на тот случай, если специалистам ПФР для 
своевременного назначения пенсии в полном объеме понадо-
бятся дополнительные сведения.

Как и при личном визите в Управление ПФР, заявление о 
назначении пенсии через Интернет можно подать за месяц до 
даты, с которой гражданин получает право на пенсию.

Важно отметить, что в основе расчета размера пенсии 
лежат данные о периодах трудовой деятельности, местах 
работы, размере начисленных работодателями страховых 
взносов, которыми располагает ПФР. Эти данные, которые 
полностью представлены в Личном кабинете застрахованного 
лица в сервисе «О сформированных пенсионных правах», 
ПФР получает от работодателей и формирует из них базу 
персонифицированного учета пенсионных прав, в которой 
у каждого работающего гражданина есть свой индивиду-
альный пенсионный счет. Поэтому, если гражданин считает, 
что какие-либо сведения не учтены или учтены не в полном 
объеме, у него появляется возможность заблаговременно 
обратиться к работодателю для уточнения данных и пред-
ставить их в ПФР.

Напомним: электронный сервис «Личный кабинет за-
страхованного лица» был запущен Пенсионным фондом в 
начале 2015 года. Он позволяет гражданам допенсионного 
возраста в режиме реального времени узнать о своих уже 
сформированных пенсионных правах. Доступ к нему имеют 
все пользователи, прошедшие регистрацию в Единой системе 
идентификации и аутентификации (ЕСИА) или на сайте гос-
услуг, так как в кабинете содержатся персональные данные 
пользователя. 

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

веСти

«Посмотри и не спеши»
С таким призывом школьники Воронежской области об-

ратились к водителям и пешеходам. 
В целях профилактики дорожно-транспортных происше-

ствий с участием водителей транспортных средств и пешеходов 
сотрудники ОГИБДД по Богучарскому району совместно с 
членами отряда ЮИД «Виражи» провели профилактическую 
акцию «Посмотри и не спеши». Ребята вместе со своими на-
ставниками вышли на улицы родного города, чтобы ещё раз 
обратиться к участникам дорожного движения. Школьники 
вручали тематические листовки, в которых содержались призы-
вы «Водитель, будь внимателен!», «Посмотри и не спеши!».

Спортзалы приведут в порядок
В двух школах Петропавловского района приступили к 

ремонту спортивных залов. 
Денег на ремонт и оборудование спортзалов Петропавлов-

ской и Старокриушанской школ из федерального и областного 
бюджетов выделено 2 миллиона 25 тысяч, из местного — 2 
тысячи. Ремонтные бригады уже заменили электропроводку. 
Теперь им предстоит настелить на полы новое резиновое из-
носостойкое покрытие, снять старые и установить новые пла-
стиковые окна и двери, привести в порядок стены и потолки, 
нанести новую разметку. 

По словам главного специалиста отдела по образованию 
администрации Петропавловского района Николая Овчаренко, 
в залах появятся новые гимнастические стенки, баскетбольные 
щиты, волейбольные сетки, турники, скамейки, а также фут-
больные ворота. 

Дискуссия о судьбе
Темой для обсуждения на заседании дискуссионного клуба 

«Мнение» в гуманитарном зале библиотеки Воронежского го-
сударственного медицинского университета стало понимание 
понятия «судьба» и различные подходы к её трактовке. 

В дискуссии приняли участие руководитель клуба, доцент 
кафедры философии и гуманитарной подготовки ВГМУ Алек-
сей Смирнов, заведующая ОГПР библиотеки ВГМУ Людмила 
Новикова, клирик Вознесенского храма Воронежа иерей Павел 
Семёнов, а также студенты университета. 

В ходе встречи отец Павел рассказал о православном по-
нимании судьбы как действия промысла Божиего о человеке 
и привёл примеры из жизни подвижников благочестия ХХ 
века.

Литератор – о своей коллекции 
В воронежском литературном музее имени И.С.Никитина 

прошла торжественная презентация фонда Олега Ласун-
ского. 

За почти полвека сотрудничества Олег Ласунский, извест-
ный не только в Воронеже историк литературы, передал сюда 
немало ценнейших материалов, связанных с литературными 
процессами нашего края XIX-XXI веков. Речь идёт о редких 
изданиях, рукописях, живописных и графических произведени-
ях, фотографиях, коллекции прижизненных и редких изданий 
Осипа Мандельштама, архиве Анатолия Жигулина. 

Сформирован фонд был в мае при содействии директора 
музея Светланы Деркачевой. Работа продолжается. Олег Ла-
сунский поделился с гостями воспоминаниями о том, как по 
крупицам собирал эти материалы. 

«Женитьбе» аплодировали усманцы 
Воронежский академический театр драмы имени 

А.В.Кольцова представил свой спектакль в соседней об-
ласти. 

На сцене Межпоселенческого центра культуры и досуга 
Усмани Липецкой области был показан спектакль «Женитьба». 
Постановку пьесы Н.В.Гоголя осуществил режиссёр театра Ни-
кита Рак. В спектакле, тепло принятом усманскими зрителями, 
заняты Денис Кулиничев, Татьяна Беляева, Валерий Потанин, 
Тамара Семёнова, Юрий Смышников и другие актёры. 

Сообщения подготовили Анастасия ВоронинА,  
Анатолий ХрУСТАЛЁВ, Василий ЧЕрноУСоВ.

ОпрОС

Леонид Ильич  
в памяти людей

Леонид Брежнев при-
нёс нашей стране как поль-
зу, так и вред, по мнению 
44 процентов воронежцев, 
которые считают, что его 
ошибки уравновешиваются 
его успехами.

К такому выводу приш-
ли специалисты Институ-
та общественного мнения 
«Квалитас» после обработки 
результатов опроса, прове-
дённого ими методом теле-
фонного интервью 7-9 ноября 
2016 года среди 607 жителей 
столицы Черноземья старше 
18 лет. Однако остальные 
полагают, что польза (37 
процентов) с лихвой пере-
вешивает причинённый вред 
(12 процентов). А среди са-
мых бедных горожан и вовсе 
61 процент опрошенных с 
теплотой вспоминают успе-
хи Брежнева: очевидно, они 
были уверены в завтрашнем 
дне и хлебе насущном.

Число воронежцев, уве-
ренных в том, что в делах 
Леонида Брежнева превали-
ровала польза, увеличилась 
за последние пять лет с 21 
до 37 процентов. В том, что 
деятельность Л.И.Брежнева 
сегодня оценивается объек-
тивно, уверены большинство 
воронежцев (56 процентов). 
По мнению воронежцев, дея-
тельность Леонида Ильича 
очернять стали меньше (15 
процентов), чем пять лет на-
зад (24 процента).

Анекдоты про Брежнева, 
которыми изобиловала «эпо-
ха застоя», высмеивали его 
старческие немощи и челове-
ческие слабости, но при этом 
представляли его вполне без-
обидным стариком, а вовсе не 
коварным злодеем. Поэтому в 
общественном мнении прева-
лируют воспоминания о нём 
как о «хорошем парне», не-
смотря на инициированные 
им события в Чехословакии 
(1968 год) и в Афганистане 
(1979 год).

Анатолий ХрУСТАЛЁВ.

Так, в вечернее время в селе 
Петропавловка двое учащихся 
школы заметили, как мужчина 
пытается проникнуть в мага-
зин. Пока его знакомый при-
сматривал за обстановкой, он 
разбил окно и принялся отжи-

мать решетку. Подростки неза-
медлительно отреагировали и 
позвали на помощь однокласс-
ников. Заметив посторонних, 
злоумышленники кинулись 
бежать. Ребята организовали 
преследование, и один из подо-

зреваемых упал, другого также 
задержали. Школьники отвели 
их к районному Дому культуры 
и вызвали полицию. 

На место происшествия 
незамедлительно прибыла 
следственно-оперативная груп-
па, обнаружившая на ступень-
ках двух мужчин в окружении 
подростков.

– Ребята молодцы, не расте-
рялись, не остались в стороне, 
проявили смелость, – отметил 
следователь отделения МВД 

России по Петропавловскому 
району капитан юстиции Анд-
рей Артамонов.

Подозреваемого в попытке 
кражи 28-летнего жителя Пе-
тропавловского района и его 
30-летнего знакомого, также 
жителя райцентра, достави-
ли в отделение полиции для 
установления обстоятельств 
совершённого преступления. В 
отношении задержанного воз-
буждено уголовное дело.

Анатолий КрУГЛоВ.

Подростки предотвратили кражу
Поступок
В Петропавловском районе полицейские выразили 
благодарность старшеклассникам образовательно-
го учреждения, которые проявили неравнодушие и 
предотвратили кражу из магазина.
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Мечта, рождённая в «Сириусе»
Работа ученицы Бобровской средней школы 
№2 Ирины Лискиной получил высокую оценку 
на всероссийском конкурсе «100 проектов в 
поддержку чтения», который прошел в рамках 
тридцать четвертой смены Президентского 
образовательного центра «Сириус» в Сочи. 

Воспитанниками очередной смены «Сириуса» стали 
свыше семисот ребят из разных субъектов Российской 
Федерации – участников региональных и всероссийских 
конкурсов, победителей и призеров предметных олимпиад. 
Ирина в составе воронежской делегации представляла на-
правление «Литературное творчество». 

За три недели юные литераторы освоили множество 
литературных жанров, успешно выполнили и защитили 
литературный проект, написали сочинение, критический 
отклик, дневник путешественника, репортаж о событии, 
эссе о встрече с учёным. Кроме того, большая часть обра-
зовательной программы была посвящена кинематографу: 
режиссерскому, операторскому, сценарному, актерскому 
мастерству, искусству фотографии и анимации. Ребята 
собственноручно создавали настоящие кинематографиче-
ские произведения искусства, рисованные мультфильмы, 
участвовали в кинофестивале. Также прошло несколько 
конкурсов, таких как «Мой Сириус» и всероссийский 
конкурс «100 проектов в поддержку чтения».

– Работа смены оказалась очень яркой и продуктивной, 
я, наконец, смогла определиться с направлением, которое 
интересует меня как будущая сфера деятельности, – по-
делилась впечатлениями Ирина Лискина.

От Греции до Японии
В актовом зале Острогожского многопрофильного 
техникума прошёл районный литературный 
межнациональный фестиваль «Чувства добрые я 
лирой пробуждал».

В нём приняли участие 260 подростков из образователь-
ных учреждений района. 

– Ребята представляли культуру различных народов и 
стран посредством языка, литературы и искусства, – рас-
сказывает ведущий библиотекарь отдела обслуживания 
Острогожской центральной библиотеки Наталья Шармаза-
нян. – На конкурсе была представлена широкая география, 
от стран бывшего СССР до дальнего зарубежья: Греция, 
Дагестан, Индия, Шотландия, Армения, Япония, Украина, 
Грузия, Беларусь, Дания, Узбекистан, Италия, Абхазия. 
Представленные народные костюмы, презентации, музыка, 
танцы, исполнение литературных произведений – все было 
показано на самом высоком уровне. 

По итогам конкурса первое место заняла команда Остро-
гожского филиала Горожанского казачьего кадетского 
корпуса, которая представила Дагестан. Второе место – у 
ребят из школы №2 города Острогожска. Они поразили 
зрителей оригинальной трактовкой истории и культуры 
Шотландии. Тройку лидеров замкнули студенты меди-
цинского колледжа, которые обратились к культурному 
наследию Абхазии.

Сочинили лучше всех
Три школьницы из Петропавловского района 
победили в региональном этапе Всероссийского 
конкурса сочинений. 

Пятиклассница из Новобогородицкой школы Татьяна 
Гарбузова под руководством учителя Зинаиды Сороки-
ной написала сказку «Собиратель чудес». Свою работу 
она посвятила 190-летию со дня рождения известного 
фольклориста, собирателя и составителя сборников ска-
зок Александра Афанасьева. Среди учащихся четвёртых-
шестых классов её сочинение признано лучшим. Ученица 
Эляны Небогиной девятиклассница из Петропавловской 
школы Наталья Дьяченко представила эссе «Космос в 
романах Жюля Верна». Её сверстница Мария Кочеткова 
из Старокриушанской школы, обучающаяся у педагога 
Валентины Ляшовой, сочинила письмо «Над любовью не 
властны пространство и время». 

На суд жюри школьница представила свой взгляд на 
культурное наследие английского поэта и драматурга 
Уильяма Шекспира.

О терпимости к людям
В Острогожской центральной библиотеке прошел 
видеолекторий, посвященный проблемам 
толерантности. Эта проблема актуальна для России 
как для многонациональной страны, на территории 
которой проживает огромное количество людей 
разных вероисповеданий, наций и культур. 

Учащимся городских школ продемонстрировали со-
циальные ролики, призывающие к проявлению толерант-
ности, после чего ребята приняли активное участие в 
обсуждении темы. 

– В ходе беседы все единодушно согласились, что толе-
рантность не означает только признание факта существо-
вания «другого», – рассказывает ведущий библиотекарь 
отдела обслуживания Острогожской центральной библио-
теки Наталья Шармазанян. – Толерантность означает воз-
можность «другого» чувствовать себя комфортно в любом 
принимающем обществе. 

В заключение беседы школьники осознали, насколько 
важно воспитывать в себе толерантное отношение к окру-
жающим. 

Тамара Гашимова.

В Новый год –  
с новыми полномочиями
В Госжилинспекцию Воронежской области 
поступило более 16,5 тысячи обращений.

Проведено свыше 3,5 тысячи проверок, в том числе тех-
нического состояния многоквартирных домов и лифтового 
хозяйства. Рассмотрено 234 дела об административных право-
нарушениях. По возбуждённым Госжилинспекцией админи-
стративным делам взыскано штрафов на общую сумму более 
20 миллионов рублей.

Таковы итоги работы жилищной инспекции за истекшие 11 
месяцев 2016 года, о которых руководитель Государственной 
жилищной инспекции Воронежской области Диана Гончарова 
доложила губернатору Алексею Гордееву. Диана Гончарова 
проинформировала главу региона и о новых направлениях 
деятельности в части капитального ремонта многоквартир-
ных домов и управления ими, предупреждениях нарушений 
жилищного законодательства и других.

В дополнение к уже реализуемым в 2017 году ГЖИ наделя-
ется новыми полномочиями, среди которых – контроль обо-
снованности размеров нормативов потребления коммунальных 
ресурсов и услуг, установление и подтверждение класса энер-
гетической эффективности многоквартирных домов. 

Глава региона Алексей Гордеев отметил необходимость 
активизации работы по информированию граждан о новых 
полномочиях Госжилинспекции и возможностях по защите 
их прав в сфере ЖКХ.

Галина РоХмиН.
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В частности, есть там подлинники 
документов и о Михаиле Веневити-
нове – государственном деятеле и 
историке. Нечасто столь уникальные 
материалы можно увидеть вне стен 
архива. Не так давно мы участвовали 
в 13-й всероссийской генеалогической 
выставке. В зале на улице Кирова 
посетители могли познакомиться с 
родословными Чертковых, Дуровых, 
Ростроповичей, Неделиных, подготов-
ленными на основе наших материалов. 
В этом году провели в Никитинской 
библиотеке две научно-практические 
конференции «Воронеж в лицах и 
судьбах» и «История воронежского 
края в документах и материалах», по-
свящённые 430-летию образования 
Воронежа. Силами местных государ-
ственных архивов издаём ежегодник 
– «Воронежский вестник архивиста». 
Публикуются в нём среди прочих ис-
следователи из Москвы и других ре-
гионов страны, работавшие с нашими 
документами. 

– Кстати, Вячеслав Васильевич, как 
давно вы руководите ГАВО? 

– В 2009 году меня назначили 
руководителем архивного отдела 
Воронежской области. Это был ис-
полнительный орган государственной 
власти. А в 2012-м нас присоединили к 
департаменту культуры: с того време-
ни я был заместителем руководителя 
департамента и одновременно куриро-
вал всю архивную службу области, в 

том числе муниципальные архивы. А 
в 2015 году произошла реорганизация 
– уполномочным органом в сфере ар-
хивного дела стало управление делами 
Воронежской области. меня назначи-
ли руководителем Государственного 
архива несколько раньше – 31 декабря 
2013 года. Скоро будет три года, как 
занимаю эту должность. 

– Из сделанного в качестве руко-
водителя за это время что-то можете 
особо отметить? 

– В апреле 2012 года, когда я ещё 
руководил архивным отделом, мне 
поручили выступить на планёрке у 
губернатора Алексея Васильевича 
Гордеева. «Обеспечение сохранно-
сти архивного фонда Воронежской 
области» – такова была тема моего 
сообщения. Доложил я не только об 
успехах; просил оказать содействие в 
решении проблем. В первую очередь 
– помочь в оцифровке документов, 
хранящихся в государственных 
архивах. Губернатор дал поручение 
подготовить ведомственно-целевую 
программу. И когда её утвердили, 
было принято решение о выделении 
56 миллионов рублей. Эти средства 
предполагалось израсходовать на 
приобретение сканирующего обо-
рудования и проведение оцифровки 
документов. На основе бюджетных 
средств провели конкурс, заключили 
с фирмой «Элар» двухлетний кон-
тракт. На сегодняшний день более 
21 тысячи дел, хранящихся в ГАВО, 
переведены в электронную форму, 

все наши электронные описи ныне 
доступны любому жителю планеты 
на сайте архивной службы. Прежде 
всего занялись документами до-
революционного периода, они от-
носятся к категории особо ценных. 
Полностью оцифрованы ревизские 
сказки. Теперь их можно смотреть в 
компьютере. Оцифровка велась и ра-
нее, но очень низкими темпами. За 10 
лет – около трёх тысяч документов. А 
потом за два года удалось отсканиро-
вать почти три с половиной миллиона 
листов! Предполагаем после завер-
шения работы все электронные об-
разы документов сделать доступными 
любому гражданину любой страны. 
Моё мнение – документы должны 
быть доступны всем, если есть такая 
возможность. Оцифровка своими 
силами продолжается. Работа идёт 
ежедневно в соответствии с планом. 

– Кстати, что сейчас, в конце 2016 
года, оцифровывается? 

– Документы Воронежской кон-
систории. В частности – метрические 
книги. Они также используются при 
составлении родословных. Люди 
очень интересуются этим фондом! 

– Существует ли у архива в наших 
тяжёлых экономических условиях воз-
можность зарабатывать? 

– Мы оказываем платные услу-
ги. Но поскольку архив – казённое 
учреждение, средства граждане и 
организации перечисляют по безна-
личному расчёту сразу в бюджет об-
ласти. На счёт госархива ни копейки 

не возвращается. В прошлом году мы 
оказали платных услуг на 1800000 ру-
блей. Деньги ушли в бюджет. Поэтому 
нет такого понятия «зарабатывать». 
Мы работаем на государство, на 
бюджет Воронежской области. И 
зарплата от этого не зависит. Кстати, 
раз уж зашёл разговор об этом… Я 
благодарен своим коллегам – работ-
никам госархива за их ответственное 
отношение к делу несмотря на низкую 
зарплату: в архиве средняя зарплата 
составляет 15,5 тысячи рублей. К 
слову, когда нашим учредителем был 
департамент культуры, в 2012 году 
Президент Российской Федерации 
издал ряд указов, в том числе о повы-
шении зарплаты в социальной сфере. 
В итоге всем учреждениям культуры 
её тогда прибавили – кроме государ-
ственных архивов. Хотя отчитывался 
департамент культуры в том числе и 
нашими показателями. 

– А сейчас? 
– В прошлом году в областном 

бюджете не было предусмотрено 
повышение зарплаты. Думаю, и на 
следующий год её ожидать не стоит. 
Да если бы можно было использо-
вать для этого хотя бы средства, по-
лученные от платных услуг! Архиву 
нужны средства на приобретение 
бумаги, картона, лидерина. Одна из 
платных услуг – обработка архивных 
документов государственных органов. 
Они заключают с нами договор, пере-
числяют деньги в бюджет, мы выпол-
няем работу, используя закупленные 

нами благодаря бюджетным средствам 
картон, лидерин и т.д. Но поскольку 
бюджет сокращается, у нас всё меньше 
денег для этого. И мы не можем вы-
полнить работу в полном объёме, если 
нет материала. Парадокс! 

– На состояние штата это как-то 
повлияло? 

– Сокращений не было, но, хочу 
подчеркнуть, и свободных вакансий у 
нас нет. О чём это говорит? О том, что 
людей работа не напрягает! Напрягает 
маленькая зарплата. А работа им в 
удовольствие. На сегодняшний день 
у нас в штате 72 единицы. Есть люди, 
которые уже больше 30 лет проработа-
ли. Например, Наталья Ивановна Но-
викова, начальник отдела обеспечения 
сохранности документов, стаж работы 
в архиве – 48 лет; у работающей в её 
отделе Ольги Фёдоровны Петряхиной 
стаж – 49 лет; заведующая читальным 
залом Валентина Комарова у нас 42 
года… А Римма Анатольевна Рязан-
цева перевозила сюда документы из 
церквей, о чём я рассказывал в начале. 
Она работает здесь 51 год! Я назвал 
лишь нескольких наиболее опытных 
сотрудников. И рядом с ними – те, 
которые пришли со студенческой ска-
мьи, закончив исторический факуль-
тут ВГУ. И это слияние молодости и 
опыта, на мой взгляд, даёт не только 
профессиональный результат, но и ту 
атмосферу в коллективе, при которой 
хочется работать. 

Беседовал  
виталий ЧеРНиков. 

Документы должны быть доступны всем 

Главный архивист, кандидат исторических 
наук Татьяна Литвинова.

Начальник отдела информации, публикации 
и научного ипользования документов  

Наталья Воротилина.

Главный архивист – заведующая  
читальным залом  

Валентина Комарова.

Главный архивист  
Нина Чёткина.
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Анатолий ФедосоВ,
Владимир ВерещАгиН,
Мария Терских,
Александр БеляеВ,
Александр рАсскАзоВ

Многие жители Грибанов-
ского района при упо-

минании имени Сергея Хар-
ламова скажут сразу, почти 
не задумываясь: «Сильный 
руководитель, грибановцам с 
ним повезло». И действитель-
но, всего за четырнадцать лет, 
будучи в должности первого 
секретаря райкома партии, он 
сделал так много для Гриба-
новского района, что одно лишь 
перечисление заслуг заняло бы 
всю газетную страницу. 

Но мы, его соратники и то-
варищи, отметим только самые 
главные.

В первую очередь, это – ме-
лиорация, природоохранная 
деятельность. По инициативе 
Сергея Тихоновича берега всех 
рек были укреплены деревья-
ми, насажены целые лесные 
массивы в местах эрозионной 
опасности; за счет лесных на-
саждений прекратили свое 
развитие крупные овраги, в том 
числе и знаменитый Ардаков 
бугор между околицей Ли-
стопадовки и поймой Савалы; 
была спасена разъедаемая зем-
ными трещинами так называе-
мая Карачанская гора. Вдоль 
автодорог, по границам полей, 
было посажено восемь тысяч 
пятьсот гектаров защитных ле-
сополос. А сколько фруктовых 
садов появилось на благоданой 
грибановской земле! 

Строились и вводились в 
эксплуатацию пруды. И даже 
целыми каскадами. Один из та-
ких в районе села Малая Гриба-
новка до сих пор народ любовно 
величает Харламовским.

Второе его детище – про-
движение специализирован-
ных хозяйств в животновод-
стве. Были возведены сви-
нокомплекс на сорок тысяч 
голов, мегаферма по целена-
правленному выращиванию 

телочек на три тысячи двести 
голов в Малой Грибановке; 
спецхоз крупного рогатого 
скота на жомовом откорме 
при сахзаводе численностью 
девять тысяч голов; крупные 
предприятия по выращиванию 
овец в Листопадовке и КРС и 
свиней – в Грибановке (совхоз 
«Авангард»).

Планомерно развивались 
и промышленные предприя-
тия района. В это время были 
построены базы АТП, Сель-
хозтехники, Сельхозснаба, 
Сельхозхимии, нижний склад 
леспромхоза, ДРСУ.

Впечатляющая программа 
ввода в строй жилья и объектов 
соцкультбыта была реализова-
на в районе именно при непо-
средственном участии Сергея 
Харламова. Во всех селах, и в 
райцентре в том числе, появи-
лись целые улицы, застроенные 

новыми многоэтажками. Вве-
дены в строй школы в Алек-
сеевке, Хомутовке, Нижнем 
Карачане, Новогольелани, в 
поселке Грибановском (№3). 
В этих же сельских поселениях 
(плюс в Малой Грибановке) 
сданы в эксплуатацию новые 
дома культуры. Построены со-
временный лечебный комплекс 
ЦРБ, база отдыха и пионерский 
лагерь на Савале.

Целая плеяда руководите-
лей была выпестована Сергеем 
Тихоновичем. Это Александр 
Кучин, Анатолий Тарасов, 
Иван Якшев, Иван Секирин, 
Анатолий Федосов, Василий 
Ельчанинов, Владимир Вере-
щагин, Алексей Жихарев. В 
это же время появились пер-
вые Герои Социалистического 
Труда – Александра Костина и 
Федор Нужурин.

Сам Сергей Харламов ро-

дился 26 декабря 1926 года в 
селе Криуша Панинского райо-
на. До приезда в Грибановку 
работал в Панинском и Но-
воусманском районах. Получил 
высшее образование в ВГУ на 
историко-филологическом 
факультете, по образованию 
филолог, прошел Великую 
Отечественную войну. Она за-
калила его характер и научила 
всегда быть на переднем крае. 
Ради страны, ради людей.

В эти снежные декабрьские 
дни Сергею Тихоновичу испол-
нилось бы 90 лет. Но он ушел 
из жизни более 30 лет назад, не 
прожив и 60-ти. Как говорят в 
народе, сгорел на работе. Но и 
за эту свою короткую жизнь 
он оставил глубокий след на 
земле. И особенно – на земле 
грибановской, за что ему и 
сегодня низкий поклон от всех 
нас, и вечная память!

Всегда был на переднем крае
Память | В летописи Грибановского района немало ярких имен.  
В их ряду имя Сергея Харламова занимает особое место

Сергея Харламов (в центре) с соратниками во время обсуждения  
одного из важных вопросов развития района.

АпК: вчерА, сегОдНя, зАвтрА

Кооператив  
для фермеров
Кантемировские фермеры готовы 
создать сельскохозяйственный 
потребительский кооператив для 
переработки и реализации мяса птицы
Анастасия ВороНиНА

Начинающий аграрий Виталий Кудинов наряду с четырьмя 
фермерами Кантемировского района в рамках региональной 
программы «Развитие сельского хозяйства Воронежской обла-
сти на 2013-2020 годы» получил грант на реализацию проекта по 
выращиванию уток породы мулард. Для его воплощения КФХ 
объединились и создали общество с ограниченной ответствен-
ностью «Велес и компания». 

Летом на водоеме села Бугаевка они построили птичник с 
навесами, к осени выкупили производственные помещения у 
бывшего колхоза «Кантемировец». За период деятельности 
предприятия фермерам удалось вырастить около трёх тысяч 
голов водоплавающей птицы. Теперь фермеры намерены соз-
дать кооператив для переработки и реализации мяса птицы и 
продуктов на его основе. Но им не хватает знаний и опыта в 
законодательном урегулировании вопроса, а также интересуют 
действующие способы поддержки таких форм юридических 
лиц. 

За разъяснениями они обратились к первому заместителю 
руководителя департамента аграрной политики Воронежской 
области Александру Бочарову, который проводил приём граж-
дан в Общественной приёмной губернатора Воронежской об-
ласти А.В. Гордеева в Кантемировском районе. Он рассказал, 
что Президент России Владимир Путин поручил уделить особое 
внимание поддержке сельхозкооперации в ходе своего ежегод-
ного Послания Федеральному Собранию. В связи с этим в 2017 
году на эти цели выделено всего 800 миллионов рублей. Также 
со следующего года полномочия по распределению средств 
господдержки на АПК будут переданы на уровень регионов, 
которые, учитывая мнение Президента, смогут скорректировать 
финансирование, увеличив поддержку сельхозкооперации. 
Минсельхоз готовит поправки в законодательство о сельхозкоо-
перации, призванные устранить существующие противоречия, 
касающиеся, например, налогообложения.

Как противостоять мошенникам
Прокуратура Нововоронежа проводит профилактическую работу 
по предупреждению обмана граждан с использованием мобильных 
устройств и банковских карт.

Для информирования населения и с целью предупреждения 
обмана жителей прокуратура города подготовила брошюру о 
наиболее популярных способах совершения преступлений 
посредством мобильных устройств связи и с использованием 
банковских карт. В ней описаны наиболее активно исполь-
зуемые способы хищений и меры предосторожности, чтобы 
не стать жертвой мошенников. Брошюра распространена в 
организациях, местах массового пребывания людей, инфор-
мирует прокуратура Воронежской области.

анатолий ХРусТалёв.
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ПАО «ТНС энерго Воронеж» объявляет о старте 
акции «Оплати долг без пени», в рамках которой 
клиенты компании – жители Воронежа и области 
– смогут погасить задолженность за электроэнер-
гию без оплаты пени.

ПАО «ТНС энерго Воронеж» объявляет  
о старте акции «Оплати долг без пени»

Акция действует до 23 де-
кабря 2016 года включитель-
но. Для аннулирования 100% 
пени должникам необходимо 
в полном объеме оплатить 
задолженность по лицевому 
счету (сумму из квитанции, 
пришедшей в декабре).

Информация о задолжен-
ности указана в квитанции 
за ноябрь (полученной або-
нентами в декабре), а также в 
«Личном кабинете» клиента 
на сайте компании. 

То есть участником акции 
может стать клиент, который 
до 23 декабря 2016 года по-
гасил всю имеющуюся задол-
женность за электроэнергию, 
включая потребление ноября. 
Независимо от величины пени 
за просроченные платежи, при 
полном погашении долга она 
будет аннулирована. 

Напомним, что согласно 
ст. 155 Жилищного кодекса 

РФ размер пени для граждан-
потребителей дифференциро-
ван и достигает 29% годовых 
(1/130 ставки рефинансиро-
вания ЦБ с 91-го дня просроч-
ки). На сегодняшний день 
процент годовых по пеням 
оказывается выше среднего 
процента по потребительским 
кредитам. 

По всем интересующим 
вопросам, в том числе и об 
имеющейся задолженности, 
клиенты компании могут 
обратиться в Единый кон-
тактный центр ПАО «ТНС 
энерго Воронеж» по телефону 
8 (473) 202-08-33 либо в бли-
жайший Центр обслуживания 
клиентов.

Погасите долг –  
это выгодно

Подписка-2017
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Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

В субботу, 17 декабря,  
главному редактору газеты «Коммуна»

Виктору Григорьевичу
Руденко

исполнилось 50 лет.
уважаемый 
Виктор Григорьевич! 
Примите самые искренние и са-

мые тёплые слова по случаю Вашего  
50-летия!

Ваш знаменательный юбилей для 
всех нас, Ваших коллег и единомышлен-
ников, – это хороший повод оглянуться 
на путь, пройдённый «Коммуной» под 
Вашим началом. Вам было доверено воз-
главить газету в крайне ответственное 
для её судьбы время. Искренне желая 
сохранить коллектив и сберечь газету как важное достояние Во-
ронежской области, Вы сумели установить диалог со всеми, кто 
уважаем и признан в обществе. Ваши дальновидность, спокойствие, 
умение принимать верные решения помогли коллективу обрести 
второе дыхание.

И сегодня, когда мы готовимся к 100-летию нашей любимой 
газеты, мы по-прежнему строим большие планы и уверенно идем 
вперед.

В этот праздничный для всех нас день примите пожелания 
крепкого здоровья, большого человеческого счастья, благополучия 
и добра! Пусть сбудутся все Ваши и наши планы!

«Коммуновцы». 

ВниманиЮ ноВоСЁлоВ!
акционерное общество «домостроительный комбинат» (ао «дСК»)

проВодиТ заСеление жилого дома,
расположенного по адресу: 

Воронежская область, рамонский район, п. рамонь, ул. транспортная, 19.
Дата заселения – 26.12.2016 г.

начало заселения в 9 часов 00 минут. 
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77 
с 8 часов 30 минут до 17 часов 30 минут. на
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***
Фрау Меркель и Обама
Нас спихнуть решили в яму.
Но у фрау и дружка
Слишком тонкая кишка.
* * *
И на доллар, и на евро
Скоро плюнем мы, наверно.
Запад с нами коль жесток,
Повернёмся на Восток.
* * *
Дешевеют нефть и газ.
Нелегко народу -
Цены прут теперь у нас
На бензин и воду.
* * *
Не горюем, грязь клянём,
Шутим в магазине:
Кризис мы переживём
И на рубль в корзине.
* * *
Объявили нам блокаду.
Мы же, блин, блокаде рады.
Ещё лучше заживём:
Хлеб теперь мы свой жуём.

алексей диминТиеВСКиЙ
с.Петропавловка

Вести
Японские технологии  
помогут городу

на территории воронежа планирует-
ся внедрение на светофорных объектах 
японской технологии ARTEMIS, которая 
позволяет в режиме он-лайн регулировать 
дорожное движение в соответствии с фак-
тическим транспортным потоком. Об этом 
сообщил губернатору алексею Гордееву 
первый заместитель главы администрации 
города воронеж по городскому хозяйству 
вадим Кстенин.

Кроме того, идёт работа по организации под-
готовительных мероприятий для реализации 
пилотного проекта компании Sekisui Chemical 
Co. Ltd. по внедрению передовых технологий 
для восстановления системы водоснабжения 
и канализации. На данный момент определен 
участок канализационной сети для реализации 
проекта, идут работы по подготовке выбранных 
трубопроводов. 

Совместно с компанией Nikken Sikkei 
планируется создание концепции и мастер-
плана по реализации пилотного проекта с 
учетом методов транзитно ориентированного 
развития города (TOD). Также достигнута 
договорённость с Исследовательским ин-
ститутом Номура о взаимодействии в части 
составления технико-экономического обо-

снования реализации предложенной Nikken 
Sekkei концепции. 

Очередное заседание российско-японской 
рабочей группы по вопросам городской среды 
планируется провести в феврале 2017 года в 
Воронеже.

Валерий КАЗАНОВ.

Беспокойство снизилось,  
а равнодушие возросло

У большинства жителей воронежа (59 про-
центов) возможность разрыва дипломатиче-
ских отношений между Россией и Украиной 
не вызывает особого беспокойства.

К такому выводу пришли аналитики Ин-
ститута общественного мнения «Квалитас», 
которые 25-26 октября нынешнего года мето-
дом телефонного интервью провели опрос 610 
горожан старше 18 лет. 

Затронутая тема вызывает тревогу лишь 
у 39 процентов респондентов. Правда, среди 
людей пожилого возраста уровень тревоги 
повышается до 55 процентов. В целом с весны 
2014 года беспокойство населения по поводу 
возможности разрыва дипломатических от-
ношений между РФ и Украиной снизилось с 
49 до 39 процентов, а равнодушие возросло с 
47 до 59 процентов.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Церемония открытия фе-
стиваля началась строго и тор-
жественно: в зале звучал Госу-
дарственный гимн Российской 
Федерации. С приветственным 
словом к участникам спор-
тивных состязаний обратился 
заместитель руководителя 
Управления региональной по-
литики правительства Воро-
нежской области александр 
Холод.

– От имени правительства 
Воронежской области хочу 
пожелать вам успехов и побед 
не только на спортивных до-
рожках, но и в жизни, – отме-
тил Александр Владимирович. 
– Сегодня в ваш адрес можно 
сказать множество хороших 
слов и пожеланий, провести 
немало познавательных бесед 
и привести массу положитель-
ных примеров, но все это не 
отменит того одного общего 
дела, ради которого мы здесь 
собрались. Радует то, что в 
спортивных командах ребята 
разных национальностей будут 
плечом к плечу идти к одной 
общей цели, к одной общей 
победе. И не важен вид спор-
та, будь то мини-футбол или 

плавание, важно то, что спорт 
сможет подружить, сплотить, 
объединить молодежь. 

Затем слово взял замести-
тель председателя националь-
ной палаты при губернаторе 
Воронежской области Газибег 
магомедов.

– Мы очень благодарны 
организаторам этого замеча-
тельного праздника, – отметил 
Газибег Омарович. – Особенно 
хотел бы поблагодарить губер-
натора Воронежской области 
Алексея Гордеева за ту атмос-
феру дружбы и взаимопонима-
ния, которая сложилась в Воро-
нежской области между всеми 
населяющими её народами. 
Также теплые слова хотелось 
бы сказать и в адрес председа-
теля комитета по образованию, 
науке и молодежной политике 
Воронежской областной думы 
Евгения Чертова за поддержку 
многих наших инициатив и 
начинаний. Спортивные сорев-
нования – это мощный стимул 
для молодежи объединиться 
и укрепить дружбу, которая 
сегодня очень важна.

– Мы очень верим, что этот 
фестиваль станет традици-
онным и будет включать в 
себя все новые и новые виды 

спорта, – такими пожелания-
ми поздравил спортсменов с 
праздником проректор ВГУ по 
воспитательной и социальной 
работе Олег Гришаев. 

Праздник начался, и эста-
фету от своих коллег и гостей 
принял ректор ВГУ, профессор 
Дмитрий Ендовицкий. Он 
решил личным примером за-
дать ритм и тон спортивным 
баталиям. Спортивные судьи 
представили его как участника 
соревнований: «Воронежский 
государственный универси-

тет на плавательной дорожке 
представляет ректор ВГУ, про-
фессор Дмитрий Ендовицкий. 
Дорожка номер один!». Все, 
кто присутствовал в бассейне, 
дружно аплодировали Дми-
трию Александровичу. 

Состязания прошли в напря-
женной и увлекательной борь-
бе. По мнению их участников и 
многочисленных болельщиков, 
спортивный фестиваль в ВГУ 
удался и всецело оправдал 
своё название – «Вместе – 
сильнее!».

Дружба крепнет  
в спортивных поединках
Вузы | На базе Воронежского государственного университета в рамках проекта  
«Вместе – сильнее!» прошли межвузовские спортивные соревнования

елена СереБренниКоВа
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По водным дорожкам – с волей к победе. 

В спортивном фестивале приняли участие более 
300 человек. В это число вошли как студенты, так и 
преподаватели целого ряда воронежских вузов. В 
плавательном бассейне и в спортивном зале сорев-
новались многонациональные команды ВГУ, ВГЛТУ 
имени Г.Ф. Морозова, ВГУИТ, ВГАУ имени Императора 
Петра I, ВИВТ, ВГМУ им. Н.Н. Бурденко, Воронежского 
института ГПС МЧС России, Воронежского Института 
ФСИН России, ВГИФК.

«По факту ухудшения 
условий проживания граждан 
дома №22 по улице Остуже-
ва в связи с деятельностью 
организации общественного 
питания ООО «Плазма» и 
принадлежащей ей закусоч-
ной «Ля Ля Фа» (письмо в 
«Коммуну» «Льётся горькая 
рекой» от 9 декабря 2016г.), 
размещенной на первом этаже 
указанного жилого дома, был 
проведен ряд проверок.

По результатам проверки 
правоохранительных органов 
в работе закусочной наруше-
ний не выявлено: деятель-
ность круглосуточной за-
кусочной зарегистрирована, 
договор аренды заключен, 
документы на реализацию 
крепкой алкогольной продук-
ции предоставлены в полном 
объеме.

Однако административное 
расследование сотрудников 
управления Роспотребнадзо-
ра по Воронежской области 
по факту ухудшения усло-
вий проживания жителей 
дома выявило нарушения 
требований санитарного за-
конодательства, а именно: 
бытовая канализация заку-
сочной соединена с канализа-

цией жилого дома и не имеет 
самостоятельного выпуска 
во внутриплощадную сеть 
канализации, система вы-
тяжной вентиляции также 
не оборудована отдельно от 
аналогичной системы дома, 
отсутствует туалет для по-
сетителей.

По результатам проверки 
на ООО «Плазма» составлен 
протокол об административ-
ном правонарушении и про-
токол о временном запрете 
деятельности закусочной. 
Документы направлены в 
Советский районный суд 
г.Воронежа для рассмотре-
ния. Возобновление дея-
тельности закусочной «Ля 
Ля Фа» будет зависеть от 
решения суда. 

Управа района ситуацию 
с деятельностью закусочной 
намерена держать на кон-
троле.

Руководитель управы 
Л.И.Беляев».

От редакции. Мы будем 
и в дальнейшем информиро-
вать читателей «Коммуны» о 
том, как сложится ситуация с 
питейным заведением.

Так, в Ленинском районе 
государственные и муници-
пальные учреждения, про-
мышленные предприятия и 
предприятия потребительско-
го рынка размещают на своих 
входных группах, витринах, в 
торговых залах и на террито-
риях элементы праздничного 
оформления: гирлянды, ро-
стовые фигуры, новогодние 
ели, системы иллюминации. 
А самые интересные варианты 
украшений будут отмечены 
благодарностями от имени 
управы района.

Управой Центрального 
района совместно с предпри-
ятиями потребительского 
рынка уже оформлено около 
четырехсот из них: световые 
гирлянды украшают входные 
группы и фасады, празднич-
но оформлены витрины, на 
прилегающих территориях 
дикорастущие ели и деревья 
принарядились гирляндами. 
Кроме этого, силами управы 
района проведены празднич-
ные оформления деревьев све-
тодиодными гирляндами на 
улицах Мира, Карла Маркса, 
Никитинской.

А в Железнодорожном 
районе в этом году район-
ная елка перенесена с пло-
щадки в сквере «У озера» на 
площадку возле Ленинского 
проспекта,156б. Запустить её 
иллюминацию планируется 
в ближайшее время. Также 
подходит к финальному этапу 

конкурс на лучшее новогоднее 
оформление. Он проводится 
среди предприятий торговли, 
общественного питания и про-
мышленности, учреждений 
социальной сферы, дворовых 
территорий многоквартирных 
домов и улиц частного сектора. 
Лучших в каждой из номи-
наций определит конкурсное 
жюри. Победители будут на-
граждены благодарственны-
ми письмами управы района. 
Кроме того, по инициативе 
управляющих компаний дво-
ровые ёлки порадуют жителей 
переулков Павловский, 64а, 
Федора Тютчева, 99а, Артамо-
нова, 22б и 33/4. Их установку 
планируется осуществить в 
ближайшую неделю.

Активная подготовка к но-
вогодним и рождественским 
праздникам идёт и в Совет-
ском районе. Прежде всего, она 
подразумевает очистку улиц, 
праздничное оформление фа-
садов зданий и прилегающих 
к ним территорий, установку 
гирлянд, праздничной иллю-
минации, организацию елоч-
ных базаров. На территории 
района традиционно залива-
ются катки. В центральной 
части района уже действуют 
три катка, в городских микро-
районах – четыре, на 15 пло-
щадках идёт подготовка к 
залитию, а три – заливаются. 
На центральной аллее парка 
«Танаис» установлена ново-
годняя ёлка. Её праздничное 
открытие состоится 28 декабря 
в 17 часов.

По сЛеДаМ ВыстуПЛения «КоММуны»

«Льётся горькая рекой…»

ГороД

На самой  
радостной волне
В районах Воронежа уже немало сделано для соз-
дания праздничного, предновогоднего настроения 
жителей.

анатолий КруглоВ

Добрым делам нет счёта
Благотворительный международный фестиваль творчества 

«искусство без границ» приглашает к участию в междуна-
родной акции «Добрый новый год», которая объединит три 
города: москву, воронеж и Гамбург.

Организаторы предлагают вспомнить о том, что во все време-
на есть место доброте и свету в сердцах людей. Они предлагают 
при покупке подарков на Новый год приобрести хотя бы один 
для тех детей, у которых нет того, кто мог бы его подарить. Сбор 
подарков проводится с 15 по 24 декабря 2016 года. Они будут 
вручены детям Дедом Морозом 24 декабря в рамках благотво-
рительного марафона «Добрый Новый год» в Воронеже в КДЦ 
«Шинник» и в ряде других учреждений культуры. 

Парад, которому каждый рад
Праздничную эстафету новогодних акций в воронеже 

откроет «Парад Дедов морозов», который состоится на 
площади Ленина.

В рамках этой программы запланированы красочное 
шествие новогодних персонажей, общий хоровод, единое фото 
у главной ёлки города и развлекательная программа. Горожан 
приглашают собраться в новогодних костюмах 24 декабря в 
11:45 на площади у театра кукол «Шут».

Начата продажа ёлок 
в нынешнем году воронежцы смогут приобрести новогод-

ние хвойные деревья в 128 торговых точках во всех районах 
города.

Для размещения елочного базара предоставляется пло-
щадь около 20 квадратных метров. Торговая точка должна 
соответствовать эскизному проекту, разработанному главным 
архитектором города, иметь: ограждение, освещение, красочное 
оформление. По правилам, ёлочный базар должен быть осна-
щен вывеской с указанием режима работы; прейскурантом; 
книгой отзывов и предложений. У торговцев обязательно 
должны быть средства пожаротушения, мерная линейка, упа-
ковочный материал. Предприниматели обязаны следить за 
тем, чтобы на прилегающей к базару территории был порядок, 
а мусор своевременно вывозился.

Светлана ВОРОБЬЁВА.

КриМинаЛ

Махинации с земельными участками  
довели до суда

Прокурор Хохольского района утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу в отношении бывшей гла-
вы администрации архангельского сельского поселения  
60-летней марии мериновой. 

По версии следствия, она в период нахождения в должности 
главы администрации Архангельского сельского поселения, 
используя свои должностные полномочия, вносила в офици-
альные документы о выделении земельных участков гражданам 
заведомо ложные сведения. Кроме того, она изготавливала 
подложные выписки из похозяйственных книг администрации 
сельского поселения, в результате чего из законного владения 
граждан и муниципального образования выведено семь земель-
ных участков, которыми она распорядилась по своему усмотре-
нию. Уголовное дело направлено в Хохольский районный суд 
для рассмотрения по существу, сообщает старший помощник 
прокурора Воронежской области михаил Усов. Максималь-
ное наказание за совершение вышеуказанных преступлений 
предусматривает до семи лет лишения свободы.

«Химичили» под маркой  
популярных водочных брендов

УФсБ России по воронежской области пресекло деятель-
ность межрегиональной организованной преступной группы 
по производству контрафактного алкоголя. 

Сотрудники УФСБ вышли на масштабное подпольное 
производство крепкой спиртосодержащей продукции в селе 
Айдарово Рамонского района. Изготавливался фальсификат 
под марками популярных российских водочных брендов для 
последующего распространения в Воронежской области и 
других регионах ЦФО. По предварительным оценкам, еже-
месячный доход ОПГ от незаконной «предпринимательской» 
деятельности составлял более двух миллионов рублей. 

В результате спланированной операции по месту под-
польного производства задержано четырнадцать участников 
преступной группы (из которых двенадцать граждан Украины, 
осуществлявших незаконную трудовую деятельность), изъята 
линия по изготовлению фальсифицированного алкоголя, около 
40 тысяч бутылок готовой продукции, 39 тонн спиртосодержа-
щей жидкости и 70 тысяч выведенных из нелегального оборота 
федеральных специальных марок.

Рассматривается вопрос о привлечении к уголовной ответ-
ственности организаторов и участников преступной деятель-
ности за «производство, хранение или сбыт немаркированных 
товаров». Нарушителям закона грозит лишение свободы сро-
ком до шести лет, информирует пресс-служба УФСБ.

Анатолий КРУГЛОВ.

23 декабря отмечает своё 50-летие президент  
Российского Союза пекарей, председатель совета директоров  

ЗАО «Русская продовольственная компания»

Валерий Леонидович Чешинский
уважаемый Валерий Леонидович!
От всей души поздравляем Вас с замечательным 
ЮБИЛЕЕМ! Желаем Вам экономического благопо-
лучия и процветания, успешной реализации всех 
творческих идей, надёжных единомышленников, 
энергии, оптимизма и личного счастья!
Пусть все Ваши благородные дела будут увенчаны 
успехом!
Благодарим за многолетнее надёжное социальное 
партнёрство!

Президиум Воронежской  
городской организации  

профсоюза работников АПК.

на
 п

ра
ва

х 
ре

кл
ам

ы


